
Яркие цветы словно распис-
ной ковер покрывают землю 
Ботанического сада МГУ. Со-
трудники и волонтеры трудят-
ся в парке, приводя его в поря-
док после зимы. 
Среди цветочного оркестра 
волонтер Ботанического сада 
МГУ Евгения Заславская буд-
то дирижер, а в руках у нее 
вместо палочки — секатор. 
— Я отрезаю отмершие за зи-
му ветки с куста роз, — расска-
зывает Евгения, не отрываясь 
от работы. — После весенней 
обрезки розы слегка окучива-
ют во избежание подсыхания. 
Сейчас, по весне, кусты нач-
нут зеленеть и скоро пораду-
ют нас первыми яркими буто-
нами. 
Евгения Заславская обожает 
заниматься садоводством. Но 
у нее нет своей дачи, где мож-
но выращивать цветы. А ее 
единственное комнатное рас-

тение — алоэ — сгрызают ко-
ты. Поэтому помогать в Бота-
ническом саду для нее — от-
личная возможность насла-

диться природой и заняться 
своим хобби. 
По словам директора Ботани-
ческого сада МГУ Владимира 
Чуба, в парке планируют про-
вести несколько субботников. 

К ним смогут при-
соединиться все 
желающие. После 
этого территория 
будет полностью 
убрана после зим-
него периода.
— У нас в саду мож-
но не только гу-
лять. Мы реализу-
ем много образо-
вательных про-
грамм, — говорит 
Владимир Чуб. — 
Например, можно 

записаться на курс плодовод-
ства и помогать в рамках обу-
чения нашим сотрудникам 
работать в плодовом саду. Он 

у нас раскинулся на четырех 
гектарах земли.
В столице можно ухаживать 
сразу за несколькими грядка-
ми. В частности, в Парке 
Горького тоже есть возмож-
ность своими руками поса-
дить овощи на Обществен-
ном огороде.
— Его мы открываем по тра-
диции в мае, — говорит руко-
водитель пресс-службы Парка 
Горького Вероника Алфимо-
ва. — Там москвичи смогут 
посадить на собственной 
грядке семена, а по осени со-
брать урожай. 
Также с 15 по 30 апреля в Пар-
ке Горького начнется подго-
товка к новому сезону пло-
щадки для пляжных видов 
спорта, лодочных станций 
и пунктов проката летнего ин-
вентаря. Все это будет доступ-
но жителям столицы с 1 мая. 

В этот день в парке организу-
ют масштабную программу со 
спортивными активностями, 
музыкальными выступления-
ми на открытом воздухе. Ме-
роприятия продлятся не-
сколько дней. 

На весенний сезон столичные 
зоны отдыха запланировали 
обширную просветительскую 
программу. В нее вошли экс-
курсии, лекции и уличные 
фотовыставки. Москвичей 
и туристов приглашают пар-

ки по всему городу — «Со-
кольники», «Дубки», «Север-
ное Тушино», «Ангарские пру-
ды», Лианозовский и многие 
другие. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера Ботаниче-
ский сад МГУ от-
крыл свои двери 
для свободного 
посещения. Кор-
респондент 
«ВМ» узнала, как 
столичные пар-
ки и природные 
территории го-
товятся к ново-
му сезону.

Предприятия космической 
отрасли создают инновации
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
в своем телеграм-канале, 
как столичные компании им-
портозамещают продукцию 
и создают инновационные 
технологии для космической 
отрасли.

Изобретатели, отметил глава 
города, успешно разрабаты-
вают новые решения, исполь-
зуя полностью отечественные 
компоненты.
 — К примеру, около 20 пред-
приятий ОЭЗ «Технополис 
«Москва» производят продук-
цию для космической отрас-
ли. Локализация производств 
в особой экономической зоне 
столицы дает компаниям до-
ступ к удобной инфраструкту-
ре и логистике, а статус рези-
дента ОЭЗ — особую поддерж-
ку: освобождение на 10 лет от 
земельного, транспортного 

и имущественного налогов, 
льготы по аренде земли, ре-
жим свободной таможенной 
зоны и другие, — написал 
Сергей Собянин.
Всего же, уточнил он, в Мо-
скве около 40 предприятий 
ракетно-космической про-
мышленности. 
— Возможности проводить 
научные исследования и раз-
работки в столичных техно-

парках, программы поддерж-
ки в патентовании и тестиро-
вании инновационных техно-
логий позволяют создавать 
уникальные решения для ис-
пользования в космосе, — 
подчеркнул мэр Москвы.
Также глава города напомнил, 
что пять лет назад на ВДНХ от-
крылся центр «Космонавтика 
и авиация».
— Сейчас в центре больше 
120 уникальных предметов 
летательной и космической 
техники, образцы предприя-
тий оборонно-промышленно-
го комплекса, редкие архив-
ные документы, фото- и виде-
оматериалы — всего больше 
двух тысяч экспонатов, — от-
метил мэр. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Полет Гагарина 
переведут в «цифру»
Вчера в редакции «Вечерней 
Москвы» прошла пресс-кон-
ференция «Первый день кос-
мического века», посвящен-
ная 62-й годовщине полета 
Юрия Гагарина в космос.

На мероприятии Музей кос-
монавтики и Российская госу-
дарственная библиотека дали 
старт новому проекту по циф-
ровизации документов и га-
зетных материалов, посвя-
щенных первому космонавту 
планеты.
По словам заместителя дирек-
тора Музея космонавтики по 
научной работе Вячеслава 
Клименкова, в их собрании 
находится много уникальных 
документов, которые выстав-
лены на пространстве площа-
дью около восьми тысяч ква-
дратных метров. Вниматель-
но изучить их все за один раз 
невозможно. Именно поэто-
му было принято решение все 
оцифровать.
— Естественно, о полете 
в  космос писали практически 
все газеты страны. Преиму-
щество было у вечерних изда-
ний, которые могли сообщить 
об этом событии первыми. 
В их числе и «Вечерняя Мо-
сква» — газета, которая одной 
из первых информировала 
москвичей об этом событии 
мирового масштаба, — гово-
рит заместитель директора по 
цифровизации Российской го-
сударственной библиотеки 
Павел Лушников. 
О первом полете в космос на-
писали в экстренных выпу-

сках «Правды» и «Известий». 
Такое знаменательное собы-
тие не обошли вниманием 
и детские издания — журналы 
«Костер» и «Мурзилка», ведь 
Юрий Гагарин стал примером 
для подражания для всех со-
ветских мальчишек.
— Всю эту прессу мы оцифро-
вали. Старались переводить 
в электронный вид не только 
конкретные материалы, по-
священные полету в космос 
Юрия Гагарина, а все издание, 
чтобы было понятно, чем жи-
ли страна и конкретный город 
в этот день, — отмечает Павел 
Лушников. 
Помимо выпусков журналов 
и газет, вышедших 12 апреля 
1961 года, в библиотеке оциф-
ровали и издания от 14 апреля 
1961 года. В тот день вся Мо-
сква встречала первого кос-
монавта на Земле. 
— В стране есть много музеев, 
рассказывающих о жизни пер-
вого космонавта в мире, — 
в Саратове, Оренбурге... И экс-
понаты, хранящиеся там, ред-
ко собираются вместе. Но наш 
музей может гордиться дубли-
катом корабля, на котором ле-
тал в космос Юрий Гагарин, — 
отметил Вячеслав Климен-
ков. — Для каждого полета из-
готавливалось три корабля: 
один из тех, что создали для 
первого полета в космос, хра-
нится у нас.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Городские власти выставляют на торги право арендовать часть усадьбы Шубиных на Малой 
Дмитровке. Об этом сообщил вчера заместитель мэра Москвы по вопросам экономической 
политики и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов.
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Садоводы, присоединяйтесь!
Сотрудники столичных парков и волонтеры начали подготовку 
зеленых зон к летнему периоду

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ  
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ 

До конца мая парки организу-
ют почти 500 познавательных 
мероприятий. Экскурсии и вы-
ставки на свежем воздухе — 
отличная возможность прове-
сти время на природе, а заод-
но узнать что-то новое о своем 
городе, его достопримеча-
тельностях и знаменитых жи-
телях. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Москвичи могут 
посадить овощи 
на Общественном 
огороде, а осенью 
собрать урожай

Вчера 12:14 Волонтер Ботанического сада МГУ Евгения Заславская обрезает с куста роз отмершие за зиму ветви. Москвичка обожает заниматься садоводством 
и, помогая приводить зеленую зону в порядок, рада заняться любимым делом

Самый радостный 
праздник Церкви

Пасха — это одно из главных событий 
для всех православных людей. Можно 
сказать, что этот праздник в целом от-
личает христианство от всех других 
существующих религий. Ведь в каж-
дом вероисповедании мы можем ви-
деть тот или иной способ решения 
главной проблемы человеческой жиз-
ни — смерти. Как бы мы ее ни вытес-
няли, как бы ни пытались сбежать, она 
рано или поздно настигает нас. Любая 

религия так или иначе все равно вращается вокруг про-
блемы смерти. 
Христианство сильно отличается от других религий 
в своем подходе тем, что Бог не просто рассказывает, 
как жить со смертью, что делать по-
сле нее. Он приходит, становится че-
ловеком, чтобы самому пережить ее 
и тем самым преодолеть то, что для 
любого человеческого существа ра-
нее было невозможным. Христиан-
ство утверждает, что трехдневное 
Воскресение Христа радикально из-
меняет весь ход человеческой исто-
рии. С этого момента все люди, кото-
рые умирают во Христе, не боятся 
смерти и несут в себе залог воскресе-
ния, которое становится залогом его 
будущей жизни. 
И поэтому вся жизнь Церкви так или 
иначе вращается вокруг самого ярко-
го, светлого и радостного события — 
Пасхи. От нее начинается отсчет и богослужебного кален-
даря, и личная жизнь всякого христианина. 
И так, от Пасхи к Пасхи, верующий человек, можно ска-
зать, выстраивает своего рода некую линию и динамику 
жизни. Он смотрит на этот праздник, как на предвкуше-
ние своего участия в Царстве Небесном. Ведь в этот мо-
мент происходит что-то выходящее за рамки будничного 
человеческого понимания. И это ощущение сверхъесте-
ственности происходящего касается даже людей, далеких 
от веры. 
Так что Пасха — это действительно главное событие в жиз-
ни христианина. Мы проверяем себя, насколько мы под-
готовились к этому дню, был ли продуктивен и результа-
тивен пост, насколько мы смогли увидеть в себе то, что 
требует очищения и покаяния, а сердце готово принять 
радостную весть, что Христос Воскрес, и за ним мы идем 
от жизни к жизни, а не к смерти, как это было раньше.

16 апреля православные отметят Пасху. Вчера на-
стоятель храма Покрова Пресвятой Богородицы 
на Городне, протоиерей Павел Великанов расска-
зал о значении праздника для христиан. 

ПАВЕЛ 
ВЕЛИКАНОВ
НАСТОЯТЕЛЬ 
 ХРАМА ПОКРОВА 
ПРЕСВЯТОЙ 
БОГОРОДИЦЫ 
НА ГОРОДНЕ, 
ПРОТОИЕРЕЙ 

МЭР МОСКВЫ ОТКРЫЛ 
ДЕТСКИЙ ТЕХНОПАРК ➔ СТР. 2

КАК СТОЛИЦА ОТМЕЧАЛА ДЕНЬ 
КОСМОНАВТИКИ ➔ СТР. 6

По данным mos.ru, в столице находится 145 особо охра-
няемых природных территорий общей площадью более 
19 тысяч гектаров. Среди них более 100 памятников 
природы и 14 ландшафтных заказников. Все особо охра-
няемые территории занимают 7,5 процента от площади 
Москвы. С 2011 года в городе благоустроили 732 парка. 
90 процентов жителей Москвы имеют возможность гулять 
на природе в шаговой доступности от своего дома. 
С 2013 года в зеленых зонах столицы высадили около 
4миллионов деревьев. В городе обитает 569 видов рас-
тений и животных, занесенных в Красную книгу Москвы.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

символ
веры

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Сокровища Балтики: единственный 
московский Музей янтаря 
на Арбате открылся после ремонта 
с обновленной экспозицией ➔ СТР. 4

главная тема

Равнение на знамя! Желающим 
служить в армии по контракту 
подробно расскажут про все льготы 
и преимущества ➔ СТР. 5

портрет явления

Лучшее против хорошего. Отчего 
молодые люди все больше ударяются 
в перфекционизм и почему их за это 
так недолюбливают ➔ СТР. 7

vm.ru

Принцип развития
Руководитель Департамен-
та строительства города 
Москвы Рафик Загрутдинов 
(на фото) посетил редак-
цию «Вечерней Москвы». 
Он рассказал, какие изме-
нения происходят в транс-
портной, социальной, ин-
женерной инфраструктуре столицы. Как 
строятся новые дороги и станции назем-
ного метрополитена, а также как создают 
свои центры притяжения, как спортивные, 
так и культурные, для каждого района 
Москвы. По просьбам жителей появляют-
ся удобные пешеходные и велосипедные 
маршруты. Все это складывается в принци-

пы полицентричного раз-
вития Москвы.➔ СТР. 3
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Система теплоснабжения переведена 
на минимальные параметры работы
В связи с установившейся те-
плой погодой систему тепло-
снабжения Москвы перевели 
на минимальные параметры 
работы. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 

Установили минимальные па-
раметры по температуре 
и циркуляции. 
— В настоящее время темпе-
ратура сетевого теплоносите-
ля составляет 75–77 градусов, 
это минимально необходи-
мые значения, позволяющие 
обеспечить нагрев горячей 
воды до нормативных 60 гра-
дусов, — пояснил Бирюков. 
С точки зрения регулирова-
ния температуры теплоноси-

теля в системе отопления 
межсезонье — это самый 
сложный период. По словам 
Петра Бирюкова, в это время 
происходят значительные су-
точные колебания температу-
ры воздуха — от минуса но-
чью до плюса днем. 
— Имеет значение и сторона 
здания, например, на солнеч-
ной может ощущаться избы-
точная температура, — заме-
тил заместитель мэра Мо-
сквы. 
Отопление в Москве выклю-
чают по тому же принципу, 
что и включают — основыва-
ются на среднесуточной тем-
пературе. Если в течение пяти 
дней она держится выше вось-
ми градусов и по прогнозу 
ожидается ее дальнейшее по-
вышение, принимают реше-
ние отключить отопление. 

Ранее, в начале апреля, стар-
товали гидравлические испы-
тания теплосетей — город уже 
готовится к следующему ото-
пительному сезону. Протя-
женность тепловых сетей 
в столице — более 17 тысяч 
километров. Гидравлические 
испытания позволяют зара-
нее выявить потенциально 
ненадежные участки и бы-
стро их восстановить. 
Как отметил Петр Бирюков, 
основной объем гидравличе-
ских испытаний проведут 
в период с мая по сентябрь по-
сле полного отключения ото-
пления. Все коммуникации, 
обеспечивающие тепло в жи-
лых домах и других объектах, 
должны быть готовы к 1 сентя-
бря 2023 года.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Выберут лучших экскурсоводов 
и администраторов гостиниц
В Москве продолжается при-
ем заявок на участие в кон-
курсе «Московские мастера» 
среди администраторов го-
стиниц и экскурсоводов. 

Прием заявок на участие 
в конкурсе продлится до 2 мая 
на сайте https://travelhub.
moscow/moscowmasters. 
— В рамках первого отбороч-
ного этапа в номинации «Экс-
курсовод» необходимо опи-
сать пешеходный или автобус-
ный маршрут, а также снять 
видео с рассказом о себе и экс-
курсии. К участию приглаша-
ются экскурсоводы организа-
ций, имеющие опыт проведе-
ния пешеходных или автобус-
ных экскурсий, — рассказали 
организаторы конкурса. 
Администраторы гостиниц 
в рамках отборочного этапа 

должны подготовить видео-
презентацию на тему «Ваш ис-
кренний сервис: какие корпо-
ративные и личные принци-
пы, ценности гостеприимства 
вы применяете в своей рабо-
те». Также конкурсантам не-
обходимо написать тематиче-
ское эссе. 
Финал «Московских масте-
ров» пройдет очно в конце 
мая. Конкурсанты-экскурсо-
воды должны будут провести 
членов жюри по своему автор-
скому маршруту. Среди кри-
териев, которые будут оцени-
ваться, — оригинальность 
и достоверность информации  
экскурсии, коммуникатив-
ные навыки гида, умение ра-
ботать с группой. 
Администраторам гостиниц 
необходимо будет выполнить 
письменное задание на зна-

ние правил приема и разме-
щения гостей. В ходе практи-
ческой части нужно будет от-
ветить на вопросы жюри 
в смоделированной ситуации. 
— Конкурсантов проверят на 
умение принимать эффектив-
ные решения в рамках своей 
компетенции, а также разре-
шать конфликты с клиента-
ми, — пояснили организато-
ры конкурса. 
По итогам жюри выберет по 
три победителя в каждой но-
минации, которые представят 
Москву на всероссийском 
конкурсе профессионального 
мастерства «Лучший по про-
фессии». Также лауреатов 
ждут дипломы, денежные 
призы и подарки от партнеров 
конкурса. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сервис такси стал более 
надежным и удобным

Студенты покажут свою 
финансовую грамотность

С начала года москвичи со-
вершили уже 93,7 миллиона 
поездок на такси.
Об этом вчера рассказал за-
меститель мэра Москвы, ру-
ководитель Департамента 
транспорта и раз-
вития дорожно-
транспортной ин-
фраструктуры 
Максим Ликсутов 
(на фото).

Повышению безо-
пасности поездок 
на такси уделяется 
особое внимание.
— Вместе с Госавтоинспекци-
ей мы принимаем меры по 
предотвращению ДТП, а рабо-
та системы аналитики КИС 
«АРТ» позволяет отсеивать во-
дителей с недостаточным ста-
жем и недобросовестных ра-
ботников, которые нарушают 
ПДД и не проходят медицин-
ские и технические осмотры. 
Как результат — сервис стано-
вится надежнее и удобнее, — 
отметил Максим Ликсутов.
Он добавил, что в 2023 году 
количество поездок в такси 

увеличилось на 10,5 миллио-
на по сравнению с январем — 
мартом 2022 года.
— При этом число ДТП снизи-
лось на 14, — подчеркнул 
заммэра, уточнив, что прои-

зошло 407 аварий 
против 472 за тот 
же период в про-
шлом году.
В Департаменте 
транспорта также 
рассказали, что 
с сентября 2023 го-
да вступит в силу 
новый закон о так-

си, который упростит работу 
самозанятых и установит для 
агрегаторов и служб заказа 
ответственность перед пасса-
жирами.
Напомним, что до 23 апреля 
продолжается прием заявок 
на выдачу субсидий сервисам 
такси и аренды автомобилей 
в Москве. По словам Максима 
Ликсутова, правительство го-
рода выделило на развитие 
такси и сервисов аренды авто 
450 миллионов рублей. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Кубок Москвы по финансо-
вой грамотности старту-
ет17 апреля в рамках IV Все-
российского чемпионата 
по финансовой грамотности 
и предпринимательству. 
Об этом вчера сообщили 
в столичном Департаменте 
финансов. 

Участие в состязании примут 
23 студенческие команды. 
— Такие турниры помогают 
в игровой и соревнователь-
ной форме развивать у сту-
дентов навыки финансовой 
грамотности. У ребят есть воз-
можность проявить себя, об-
меняться знаниями. Желаю 
всем участникам честной, от-
крытой борьбы, взаимоува-
жения, и пусть победят силь-
нейшие, — заявила министр 
правительства Москвы, руко-
водитель столичного Депар-
тамента финансов Елена Зяб-
барова.
В состав жюри турнира вошли 
эксперты городского Депар-

тамента финансов, Центра 
финансовой грамотности Мо-
сквы, Московской торгово-
промышленной палаты, Ассо-
циации развития финансовой 
грамотности и Ассоциации 
форекс-дилеров России.
— В этот раз наш выбор пал на 
коммуникативные бои — один 
из самых интересных методов 
обучения. Такие поединки по-
зволяют развить у студентов 
навыки диалога и уверенного 
отстаивания своей позиции, 
а также ее аргументированно-
го обоснования, — рассказал 
судья турнира, эксперт Всерос-
сийского чемпионата по фи-
нансовой грамотности и пред-
принимательству Алексей 
Шестемиров.
Кстати, прямая трансляция 
состязаний будет в телеграм-
канале «Клуб финансовой 
грамотности». Присоеди-
ниться к эфиру могут все же-
лающие.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Координаторы 
оказывают помощь 
Ровно полтора года в столич-
ных клиниках работают со-
циальные координаторы. 
Вчера организаторы этого 
проекта поделились с «ВМ» 
некоторыми добрыми исто-
риями. 

В Городской клинической 
больнице № 67 имени Л. А. Во-
рохобова соцкоординаторы 
при утреннем обходе познако-
мились с новым пациентом. 
Пожилой человек был очень 
взволнован. Выяснили, что 
пенсионер приехал с Куба-
ни — сопровождал внучку 
в московский медцентр. Пока 
та проходила процедуры, де-
душке стало плохо. Он долго 
отказывался отправиться 
в больницу, так как боялся 
оставить внучку одну. Уехал 
только с пятой бригадой ско-
рой, и сразу — в реанимацию.
— Пациент просил связаться 
со своим другом и дочерью. 
Женщина сообщила, что внуч-
ка продолжает лечение и кри-
тической ситуации нет. А друг 
согласился взять на себя все 
хлопоты. Дедушка был тронут 
заботой, а получив хорошие 
новости от семьи, уже без тре-
вог пошел на поправку, — рас-
сказала старший соцкоорди-
натор Мария Смирнова. 
Помимо переживаний по по-
воду здоровья, у госпитализи-
рованных пациентов может 
быть много других волнений. 
В Городскую клиническую 
больницу имени В. В. Вересае-
ва экстренно на скорой помо-
щи привезли женщину. Она 
только пришла в себя после 
операции и была дезориенти-
рована, двигаться еще не мог-
ла. В мыслях были сплошные 
тревоги: во что одеться, как 
добраться домой. 
— Пациентка со слезами на 
глазах призналась, что такой 

беспомощной никогда себя не 
чувствовала. Мы постарались 
успокоить. Рассказали, чем 
можем помочь. Обратились 
к лечащему врачу и нашли все 
личные вещи пациентки, ко-
торые бригада скорой переда-
ла в больницу на хранение. 
Там оказались одежда, теле-
фон и ключи от дома, — рас-
сказала старший соцкоорди-
натор Анна Сергеева. 
Соцкоординатор зарядила 
и телефон пациентки, после 
чего она смогла связаться с со-
седкой и подругой. 
— Они ждали ее звонка и бы-
ли готовы встретить. Когда 
пациентку выписали, мы по-
могли вызвать такси и до-
браться до машины. Сами по-
чувствовали спокойствие 
и удовлетворение, когда ситу-
ация разрешилась благопо-
лучно, — отметила она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Все детские технопарки 
функционируют на базе 
ведущих московских уни-
верситетов и научных цен-
тров. Образовательные 
партнеры технопарков — 
это более чем 40 вузов, 
среди которых Москов-
ский государственный тех-
нический университет 
имени Н. Э. Баумана, Мо-
сковский авиационный 
институт, Московский ин-
ститут электронной техни-
ки и другие.

кстати

«Наукоград» стал 21-м дет-
ским технопарком столицы. 
В нем школьники займутся 
проектами в области авиаци-
онной и космической про-
мышленности. 
— Очень важное направле-
ние. В Москве создается все, 
начиная от проектирования 
до сборки космических кора-
блей, — это одна из ведущих 
отраслей столицы, — отметил 
Сергей Собянин на открытии 
технопарка. По его мнению, 
крайне важно, что интерес 
к научной деятельности дети 
проявляют еще со школьной 
скамьи. 
— И не просто интерес, а уча-
ствуют реально в каких-то 
экспериментах, проектах, — 
сказал глава города.
Он также поблагодарил пред-
ставителей Московского фи-
нансово-юридического уни-
верситета за создание такого 
технопарка. 
— Надеюсь, ребятам здесь бу-
дет интересно, и мы еще сде-
лаем один небольшой шаг 
в подготовке кадров для буду-
щих технологий, для будуще-
го отрасли, — добавил он. 
Ректор МФЮА Алексей Забе-
лин и ученики нового техно-
парка показали Сергею Собя-

нину проекты, над которыми 
они работают. Ребятам пред-
лагают программы обучения, 
тесно связанные с направле-
ниями подготовки студентов 
МФЮА и его вуза-партнера. 
В технопарке школьники смо-
гут изучать основы авиации, 
космонавтики, информаци-
онных технологий, архитек-
туры и дизайна. Также им бу-
дут рассказывать о современ-
ных беспилотных летатель-
ных аппаратах.
— В новом технопарке есть 
авиатренажер — часть фюзе-
ляжа самолета ТУ-134А, где 
можно попробовать себя в ро-
ли пилота, медиазал — для 
просмотра научных фильмов, 

лекций, мастер-классов, инте-
рактивное выставочное про-
странство с уникальными 
авиационными и космиче-
скими экспонатами, механиз-
мами летательных аппаратов, 
документами и фотография-
ми, а также кафетерий, в кото-
ром можно обсудить проект 
в неформальной обстановке 
и отдохнуть, — написал мэр 
столицы в своем телеграм-ка-
нале. 
Добавим, что во всех детских 
технопарках города сегодня 
работают 113 лабораторий, 
оснащенных современным 
учебным, научно-исследова-
тельским и производствен-
ным оборудованием. Ребятам 

доступно более 400 программ 
обучения в рамках 47 направ-
лений. В их числе робототех-
ника, информационные тех-
нологии, виртуальная и до-
полненная реальность (VR/
AR), промышленный дизайн, 
радиоэлектроника, био- и на-
нотехнологии, авто- и авиа-
моделирование, космонавти-
ка, геоинформатика, 3D-тех-
но ло гии, создание композит-
ных материалов и многие 
другие.
— В 2016–2023 годах слушате-
лями детских технопарков 
стали более 611 тысяч уча-
щихся. В долгосрочных про-
граммах участвовали свыше 
40 тысяч человек, в програм-

ме «Учебный день в технопар-
ке» — больше 20 тысяч школь-
ников. Свыше 1700 слушате-
лей детских технопарков ста-
ли победителями и призера-
ми всероссийских олимпиад 
и конкурсов, — рассказали 
в пресс-службе столичной 
мэрии.
Примечательно, что многие 
учащиеся технопарков выби-
рают после окончания школы 
технические вузы. Так, за по-
следние семь лет около вось-
ми тысяч ребят поступили на 
технические специальности. 
А лучшие получили до 10 до-
полнительных баллов к ЕГЭ.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Технопарк 
познакомит детей с наукой
Вчера мэр 
Москвы Сергей 
Собянин открыл 
детский техно-
парк «Науко-
град» на базе 
Московского 
финансово-юри-
дического уни-
верситета. 
Событие при-
урочили к празд-
нованию Дня 
космонавтики.

день мэра

Вчера 13:20 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) на открытии детского технопарка «Наукоград» на базе Московского финансово-юридического университета 
общается с сотрудниками вуза и учащимися, которые ознакомили главу города со своими научными проектами

Юбилей проекта отметили 
премьерой фильма-мюзикла 
Вчера, в День космонавтики, 
в центрах московского дол-
голетия для жителей стар-
шего возраста прошли бес-
платные показы фильма-мю-
зикла «Миссия «Долголе-
тие». Картину сняли в пред-
дверии пятилетия этого 
городского проекта. Главной 
темой картины стал космос.

В центре московского долго-
летия на Севастопольском 
проспекте оживленно. Пре-
мьера мюзикла состоялась 
именно здесь. Жители сере-
бряного возраста Донского 
района не без интереса увиде-
ли, какой блистательный путь 
проделал проект «Московское 
долголетие» за первую пяти-
летку своего существования.
Действие фильма «Миссия 
«Долголетие» начинается 
в рубке космического корабля 
в 2073 году. Главные герои 

картины — четыре участника 
столичного проекта, которые 
летят налаживать дружбу 
с долголетами из других га-
лактик. Они знакомят зрите-
лей с историей проекта, делят-
ся интересными подробностя-
ми. В музыкальных историях 
горожане старшего возраста 
рассказывают об осуществив-
шихся своих мечтах.  
— Сегодня в центре собралось 
много желающих посмотреть 
мюзикл, посвященный проек-
ту. Думаю, многие в этом 
фильме узнают себя и то, как 
изменилась их жизнь, — от-
метил руководитель центра 
«Донской» Антон Сурин.  
Музыкальные номера герои 
исполнили совместно с арти-
стами кино и эстрады. А хоре-
ографические постановки 
участники «Московского дол-
голетия» придумали самосто-
ятельно.

— Я считаю, что идея созда-
ния проекта «Московское 
долголетие» уникальна пото-
му, что само понятие выхода 
на пенсию обрело новый век-
тор, — призналась москвичка 
Татьяна Филюшова.
АННА ХРОМЦОВА 
a.khromtsova@vm.ru

ВЛАДИМИР ФИЛИППОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Проект «Московское долголе-
тие» отметил первый юбилей. 
За пять лет в столице уже 
сформировалась целая экоси-
стема долголетия, работаю-
щая для старших жителей. 
Но, как бы ни развивался про-
ект, в его центре всегда оста-
ется человек — москвич стар-
шего поколения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 15:45 Участница проекта «Московское долголетие» Любовь Орлова (на первом плане) 
довольна просмотром новой картины

тысяч человек по-
лучили квалифи-
цированную соци-
альную помощь 
в городских боль-
ницах за полтора 
года существова-
ния проекта.

цифра
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В столице происходят большие изменения 
в транспортной, социальной, инженерной ин-
фраструктуре. Строятся новые дороги и стан-
ции подземного и наземного метрополитена, 
в каждом районе создаются свои центры при-
тяжения — спортивные, культурные и, конечно 
же, социальные. По просьбам жителей появля-
ются удобные пешеходные и велосипедные 
маршруты. Все это вместе складывается в прин-
ципы полицентричного развития, без которого 
невозможно представить мегаполис. 
В работе у Департамента строительства города 
Москвы ежегодно находится от 600 до 800 самых 
разных стройплощадок. На возведение этих 
объектов в 2023 году направлен почти триллион 
рублей. При этом, несмотря на различные эко-
номические потрясения от пандемии до новых 
вызовов, все московские стройки не стоят на 
месте. Планы по улучшению столичной инфра-
структуры реализуются в полном объеме. 
Как управлять всеми строительными площад-
ками и где в первую очередь применяются са-
мые новейшие технологии, в эксклюзивном 
интервью «ВМ» рассказал руководитель Депар-
тамента строительства города Москвы Рафик 
Загрутдинов.

Удобен каждый уголок

Социальному развитию в столице уделяют особое 
внимание. Рафик Равилович, какое количество 
объектов сейчас в работе?
С 2011 года построено свыше 900 социальных 
объектов. Их появление — как раз часть сба-
лансированной программы по обеспечению 
районов школами, детскими садами, больни-
цами и поликлиниками, объектами культуры, 
спорта. Как отмечал мэр Москвы Сергей Собя-
нин, только в прошлом году в столице было сда-
но 102 соцобъекта. Сейчас в работе у нашего 
департамента еще 89 зданий. Их общая пло-
щадь превышает миллион квадратных метров.

Давайте начнем с объектов образования. Сколько 
школ и детских садов в работе?
В планах на нынешний год ввести 22 объекта, из 
них больше половины, 12, это школы и учебные 
корпуса. Больше всего объектов у нас в работе на 
севере столицы — в этом столичном округе воз-
водятся 10 образовательных учреждений. Сте-
ны, в которых учатся наши дети, очень важны. 
Современным детям необходимо давать боль-
ший простор для общения.  Я сам как отец четве-
рых детей это прекрасно понимаю.
Как это сделать?
Представьте типовую школу советского време-
ни: невыразительная инфраструктура, длин-
ный коридор и много классов, расставленных, 
как по линейке. Мэр поставил задачу: создать 
современный стандарт для новых столичных 
школ. Просторные помещения, библиотеки, 
большие пространства для проектных работ, 
для общения, кабинеты-трансформеры, специ-
ализированные классы, оснащенные современ-
ным оборудованием, компьютерами и интерак-
тивными досками, помещения для дополни-
тельного образования, благоустроенные пло-
щадки вокруг зданий — вот базовый набор для 
проектирования школы. Важна также понятная 
навигация внутри здания: чтобы легко можно 
было найти нужный кабинет. Большое внима-
ние уделяем созданию общих пространств для 
учеников — например, залов, больше похожих 
на университетские аудитории. В них, к приме-
ру, можно вести проектную деятельность, про-
водить лекции. Эти пространства должны быть 
максимально открытыми для школьников 
и способствовать развитию детей. Таким обра-
зом, мы стремимся к тому, чтобы каждый уго-
лок школы был удобен для учеников.
И пример реализации такого стандарта уже есть?
Да, на Клинской улице в районе Ховрино ведет-
ся строительство учебного корпуса на 500 уче-
ников на территории школы № 1474. Главной 
архитектурной особенностью здания станет 
атриум в центральной зоне. Это помещение 
можно легко трансформировать и организо-
вать здесь лекторий или кинотеатр, танцеваль-
ный или концертный зал. Благодаря простор-
ным холлам, многочисленным витражным кон-
струкциям, прозрачным стеклянным перего-
родкам, дверям и окнам в школе будет много 
открытых и светлых пространств.

И стены лечат

Рафик Равилович, а как в городе строятся поли-
клиники? У них раньше, чем у школ, появился 
свой стандарт.
Строительство объектов здравоохранения яв-
ляется одним из приоритетных направлений 
правительства Москвы. В основе каждого раз-
рабатываемого в Москве проекта — человеко-
центричность, человекоориентированность. 
Все объекты строятся для людей, которым ва-
жен в первую очередь комфорт. По поручению 
мэра в столице разработан новый стандарт по-
ликлиник. Вспомните, как было раньше: ана-
лизы натощак, карточка в регистратуре, потом 
бегаешь, ищешь нужный кабинет терапевта, 
затем узкого специалиста. Ни поесть, ни при-
сесть. Как выстроена работа сейчас? Это совер-
шенно новый подход к здравоохранению. Нет 
привычной нам регистратуры за стеклом с мед-
картами, на входе встречают помощники (как 
в центрах госуслуг «Мои документы»). Они по-
могают записаться или подсказывают, как 

Руководитель Департамента строительства города Москвы Рафик Загрутдинов стал гостем редакции «Вечерняя Москва». В беседе с коллективом он рассказал, 
что каждый год в работе возглавляемого им ведомства находится от 600 до 800 самых разных строительных площадок. Акцент делают на развитии социальной, 

транспортной и инженерной инфраструктуры, на создании в районах комфорта и удобств для всех жителей. 

Глава Департамента строительства Рафик Загрутдинов: 
Каждый район получает нужную инфраструктуру

Принцип развития 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный корреспондент

пройти к нужному кабинету. Самые востребо-
ванные врачи принимают на первых этажах. 
Административные кабинеты располагаются 
наверху. Сдали анализы с утра, рядом есть кафе, 
можно перекусить — это очень важно для чело-
века. Для детей обустраиваем игровые зоны. 
Таким образом, московский стандарт позволя-
ет создать ту атмосферу, которая отвечает из-
вестному запросу: «и стены лечат». Сегодня по-
ликлиники — это мини-больницы, где есть пе-
редовое оборудование. 
Какие районы в ближайшие годы станут счастлив-
чиками, приняв новые объекты здравоохранения?
Сегодня у нас в строительстве девять поликли-
ник по новому стандарту в различных округах 
столицы, еще три — в проектировании. В этом 
году ввели новые объекты в районах Ховрино, 
Солнцево и Дмитровский. Приступим к строи-
тельству поликлиник в рамках программы ре-
новации, например в Зеленограде и Перове. 
Стандарт удобен, прост для строителя и позво-
ляет создать качественный объект для медиков 
и пациентов. 
Если уж мы заговорили о медицине... Рафик Рави-
лович, а какие больницы и стационары строят сей-
час в Москве? В чем их главное преимущество?
В предыдущие годы мы столкнулись с нехваткой 
медицинских технологов и проектировщиков, 
которые могли бы создавать передовые крупные 
стационары. Смотрели международный опыт, 
изучая устройство стационаров в Европе, США, 
Южной Корее, Израиле и других странах. Собра-
ли мощную команду, включая зарубежных кон-
сультантов, которые подсказывали, как пра-
вильно выстраивать медицинские процессы. 
Вели работу с представителями столичного Де-
партамента здравоохранения, которые подска-
зывали, какое именно оборудование требуется 
для стационаров. Так формировали свою систе-
му создания современных больниц. Сегодня 
в работе несколько крупнейших объектов. Сре-
ди них — лечебно-диагностический комплекс 
Московского клинического научно-практиче-
ского центра имени Логинова. Это многофунк-
циональный комплекс, который в текущем году 

начнет принимать пациентов. В его составе со-
временные операционные, комфортные палаты 
с большими окнами, как в 4-звездочной гости-
нице, и постоянно поддерживаемым микрокли-
матом.  С действующими корпусами новострой-
ку соединяют крытые переходы. 
Старейшая детская больница святого Владими-
ра на востоке столицы получит новый совре-
менный многопрофильный корпус. В течение 

двух лет его достроим. Он спроектирован та-
ким образом, чтобы комфортно было и детям, 
и родителям.  
Также в этом году планируется ввести три флаг-
манских центра на территориях городских боль-
ниц имени Боткина, Буянова и Филатова. Их 
возводят с учетом современных мировых требо-
ваний оказания экстренной медпомощи по со-
вершенно новым стандартам. Прием пациентов 
будет осуществляться по принципу триажа. По-
ступающих больных разделят на три категории: 
«красную», то есть тем, кому нельзя ждать ни 
минуты, «желтую» — пациенты, требующие 
срочной помощи, и «зеленую» — поступившие 
без угрозы для жизни. Здания оборудуют верто-
летными площадками и современными опера-
ционными, оснастят передовым оборудовани-
ем, для родственников пациентов создадут ком-
фортные условия: просторные зоны комфортно-
го ожидания, помещения для бесед с врачами.
Другой объект — на территории инфекционной 
клинической больницы № 1 на Волоколамском 
шоссе, в эксплуатацию введут большой лечеб-
но-диагностический корпус. В результате это 
будет самая большая инфекционная больница 
на территории России. Кроме того, достроен 
детский корпус больницы в Коммунарке, уже 
получено разрешение на ввод в эксплуатацию, 
до конца года здесь достроим лучевой корпус 
с современнейшим уникальным комплексом 
для проведения 3D- и 4D-лучевой терапии при 
онкологических заболеваниях, он обеспечит 
точечное воздействие на клетки опухоли. Еще 
один совершенно новый корпус возводим для 
62-й онкобольницы на территории «Сколково». 
Таким образом, Москва получила объекты ми-
рового уровня, скоро их список пополнится но-
выми.

Масштабное обновление 
и смелое решение
Программа реновации: темпы обещают набрать 
в предстоящие годы. Рафик Равилович, а где-то 
первая волна уже завершилась?

Первая волна программы реновации столично-
го жилфонда завершится в 2024 году. На фи-
нишной прямой в текущем году переселение 
жителей в районах Северный, Ясенево, Север-
ное Медведково и поселение Сосенское 
в ТиНАО. При этом в Молжаниновском районе 
программа полностью завершена. Уже тысячи 
москвичей переехали в новое комфортное жи-
лье. Всего же с момента старта этой масштаб-
ной программы построено 3,5 миллиона ква-
дратных метров — это более 240 объектов. 
Подчеркну, что за прошедшие пять лет с мо-
мента старта программы реновации проведе-
на колоссальная работа. Это смелое решение 
Сергея Собянина по обновлению не только 
столичного жилфонда, но и городской среды, 
которая позволит улучшить качество жизни 
миллионов москвичей. И если поначалу к про-
грамме было недоверие, то теперь многие со-
жалеют о том, что не попали в списки на пере-
селение из старых пятиэтажек в новостройки. 
Доверие подтверждают цифры: до 95 процен-
тов жильцов пятиэтажек переезжают после 
получения первых предложений по подбору 
квартиры.
Где подбираете новые площадки?
Ключевой градостроительный ресурс для даль-
нейшего строительства домов по реновации — 
площадки, сформированные на месте демонта-
жа расселяемых пятиэтажек. Если не снесешь 
ее, новый дом не построишь.
Программа реновации продлится еще порядка 
десяти лет. Она подкреплена рублем?
Ее финансирование определено в городском 
бюджете. Особо отмечу, что обновление сто-
личного жилфонда дает огромный кумулятив-
ный эффект. Активно работают на выпуск про-
дукции заводы по лифтам, отделочным мате-
риалам, слаботочным, инженерным и дру-
гим системам. А это рабочие места и поддерж-
ка отрасли в целом, отчисление налогов 
в бюджет.

Спортивные жемчужины

Объекты спорта: кажется, что Москва уже уком-
плектована «жемчужинами» для занятия физ-
культурой. Рафик Равилович, в каких районах за-
вершается строительство спортивных точек при-
тяжения? Какие арены могут появиться в бли-
жайшие годы?
Мэром Москвы было принято решение созда-
вать районные спортивные центры. Напри-
мер, в последние годы все чаще появляются 
физкультурно-оздоровительные комплексы 
с бассейнами: для детей там есть свои секции, 
для взрослых — универсальный зал, в рамках 
благоустройства — спортивные площадки на 
открытом воздухе. Среди локальных объек-
тов — недавно открытые ФОК «Волна» в Черта-
нове, ВМХ-велодром в Дмитровском районе, 
легкоатлетический манеж в Алтуфьеве. Плани-
руются объекты спорта и в рамках программы 
реновации. Есть и уникальные крупные объек-
ты, как раз те самые «жемчужины»: стадион 
«Москвич», Международный центр самбо 
и бокса в «Лужниках» и другие арены, которые 
доступны не только спортсменам, но и горо-
жанам. 
Обделенный в предыдущие годы район Некра-
совка вскоре получит один из самых крупных 
спортцентров в городе. В этом году планируем 
ввести его в эксплуатацию. Под одной крышей 
здесь будет представлено 12 видов спорта — от 
экстремальных до уличных. Появятся две ледо-
вые площадки для занятий фигурным катанием 
с залами для репетиций, хоккеем, бассейн, аре-
на и трибуны со зрительскими местами, ворка-
ут-площадка и другое. Основные строительно-
монтажные работы закончим в этом году. Ря-
дом на двух гектарах расположен парк, где мож-
но прогуляться и заняться спортом. Ледовый 
дворец с двумя льдами, хореографическими 
залами появится в Ясеневе. Крупные объекты 
также построят в «Лужниках» и Мневников-
ской пойме.
Рафик Равилович, один из главных вопросов 
в мегаполисе — это его транспортная доступ-
ность внутри районов. «Тяжелые» дорож-
ные стройки в Москве близки к концу. Какие 
планы по развитию транспортного каркаса 
впереди?
Запущены ключевые транспортные объекты — 
Большая кольцевая и другие линии метро, сов-
местно с РЖД два Московских центральных 
диаметра и частично дорожный скоростной 
диаметр, реконструировано большинство раз-
вязок на МКАД, проложены другие магистрали. 
Сейчас разрабатываем транспортную програм-
му до 2030 года. Основной акцент — на район-
ных связках и создании удобных транспортных 
подъездов к остановкам Московских централь-
ных диаметров. Из крупных проектов: завер-
шим создание Московского скоростного диа-
метра и сосредоточим усилия на трассе «Солн-
цево — Бутово — Варшавское шоссе». Рядом 
с этими магистралями и их связками пройдет 
Троицкая линия метро.
Рафик Равилович, сейчас вы курируете огромное 
количество строек. А помните наставников? 
Мой путь в строительстве как отрасли начинал-
ся в 1990-е годы с функции заказчика реставра-
ции музея-заповедника — Казанского кремля. 
Я со студенческой скамьи начал курировать 
реставрацию, строительство Благовещенского 
собора, корпусов Пушечного двора, мечети 
Кул-Шариф, кстати, там работали специалисты 
и из других стран — Турции и Югославии. Полу-
чил огромный опыт работы в международной 
команде. 
На профессиональном пути своим основным 
наставником считаю Марата Шакирзяновича 
Хуснуллина. Вместе с большой командой разви-
вали и проходили ключевые проекты для стра-
ны. Основными приоритетами в работе назы-
вал всегда ориентированность на результат, 
чтобы сдавать объекты в срок, и уважение чело-
века труда — помнить про то, что в любую по-
году — и в зиму, и в жару — работают строите-
ли. Так вся команда создает востребованный 
жителями продукт.

Мне прививали 
уважение
к людям труда 
начиная 
с самого раннего 
возраста
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Рафик Равилович Загрутдинов родился 
12 мая 1975 года. Имеет высшее образо-
вание. Кандидат экономических наук. 
Трудовую деятельность начинал в 1997 го-
ду как эксперт по оценке имущества Реги-
онального экспертного центра. 1998–
1999 гг. — ведущий специалист отдела 
архитектуры и реставрации музея-запо-
ведника «Казанский кремль». 1999–
2005 гг. — главный специалист, началь-
ник отдела реструктуризации предприя-
тия и экспертной оценки имущества, зам-
председателя, первый зампредседателя 
комитета Татарстана по делам о несостоя-
тельности и финансовому оздоровлению.
2006–2010 гг. — начальник управления ре-
ализации национальных и республикан-
ских проектов, замминистра по инвестици-
онно-финансовой политике Министерства 
строительства, архитектуры и жилищно-
коммунального хозяйства Республики Та-
тарстан. 2010–2011 гг. — и. о. руководителя 
Департамента дорожно-мостового строи-
тельства Москвы. 2011–2019 гг. — первый 
замруководителя Департамента строи-
тельства Москвы. С января 2020 года по на-
стоящее время — руководитель Департа-
мента строительства Москвы.

ДОСЬЕ

29 марта 2023 года 10:50 Руководитель Департамента строительства города Москвы Рафик Загрутдинов на встрече с коллективом редакции 
«Вечерней Москвы». Глава ведомства ответил на острые вопросы руководства издания и журналистов
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Благоустраиваем 
зоны отдыха

В районе Щукино есть несколько осо-
бо значимых для меня мест. 
Первое — это Щукинский парк 
и Всехсвятская роща: зеленая зона, за-
нимающая большую площадь не толь-
ко в нашем районе, но и в соседнем 
Покровском-Стрешневе. В прошлом 
году на территории этого парка было 
проведено масштабное благоустрой-
ство. Здесь появились новые детские 

и спортивные площадки, стало гораздо светлее по вече-
рам благодаря установленному освещению, на дорожках 
постелили экологичное покрытие. Теперь прогулки по 
парку стали еще более приятными и комфортными. 
В Щукинском парке обитает большое количество белок 
и птиц, что свидетельствует о том, что в таком крупном 
мегаполисе, как Москва, очень благоприятная экологиче-
ская обстановка. Для наблюдения за ними установлены 
специальные площадки. Кстати, по своему дизайну эти 
площадки напоминают беседку, которая находилась 
в центре парка в конце 1950-х годов.
Также значимым местом для меня 
в районе является расположенная не-
далеко от парка площадь Академика 
Курчатова. В центре этой площади 
есть уютный сквер с фонтаном, каче-
лями и лавочками, где можно поси-
деть в теплый день. Там же расположе-
на стела «Я люблю Щукино», и водите-
ли сразу видят, какой район они про-
езжают. 
На другой стороне площади Академи-
ка Курчатова находятся знаменитый 
НИЦ «Курчатовский институт» и очень 
необычный памятник И. В. Курчатову. 
Кстати, это одна из самых ярких досто-
примечательностей нашего района — здесь часто назна-
чают встречи, всегда останавливаются экскурсионные 
группы, фотографируются.
Основные изменения, которые произойдут в районе Щу-
кино в этом году, — это благоустройство дворовых терри-
торий, строительство новых жилых домов по программе 
реновации, возведение новой фестивальной площадки 
и многое другое. Большая часть работ по обустройству 
новых общественных пространств пройдет в ближайшее 
время на улицах Новощукинской, Рогова, Маршала Васи-
левского и Живописной.
В мае прошлого года на общегородском портале «Актив-
ный гражданин» прошло голосование по вопросу утверж-
дения адреса размещения фестивальной площадки на 
территории района Щукино. В итоге жители района вы-
брали адрес: улица Авиационная, владение 24. Сейчас 
строители уже проводят работы по ее возведению, пло-
щадка очень скоро откроется. 
Я и специалисты управы регулярно общаемся с населени-
ем в самых разных форматах. Это традиционные обходы 
территорий, личный прием в управе, коммуницируем 
с людьми через социальные сети. Хочу отметить, что у нас 
очень активные и неравнодушные жители, которым не-
безразлично все то, что происходит в районе. Поэтому 
они никогда не стесняются задать свои вопросы или ука-
зать на проблему, но при этом всегда предлагают вариан-
ты ее решения.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ПЕТР 
СИДОРОВ
ГЛАВА УПРАВЫ 
РАЙОНА ЩУКИНО

мнение

После реконструкции галерея 
полностью преобразилась 

Единственный в столице Му-
зей янтаря располагается на 
одной из самых старых и зна-
менитых улиц города — на Ар-
бате, в историческом здании 
1903 года постройки (бывший 
Доходный дом Ечкина). Спу-
скаешься по витой лестни-
це — и ты в комнатах, запол-
ненных янтарем. 
— Мы открылись в 2021 году, 
проработали полтора года, 
а потом в здании случился по-
топ — нас залило. Пришлось 
делать ремонт. Но мы эту си-
туацию повернули себе на 
пользу и полностью обновили 
все музейное пространство за 
счет современных демонстра-
ционных технологий, — рас-
сказывает Мария Журавель, 
куратор музея, руководитель 
московского представитель-
ства Калининградского ян-
тарного комбината Госкорпо-
рации «Ростех». 
По ее словам, помещение му-
зея площадью 150 квадрат-
ных метров ранее было за-
ставлено стеллажами с экспо-
натами, поэтому здесь было 
достаточно тесно. Теперь же 
благодаря сложным мульти-
медийным инсталляциям, ко-
торых в музее около двадцати, 
стало гораздо просторнее. 
— Вообще, цель создания это-
го музея — рассказать людям, 
что янтарь — это не «тот са-

мый бабушкин камень», а не-
что большее. И мы не собира-
емся ограничиваться обыч-
ными экскурсионными про-
граммами. В наших планах 
проведение мастер-классов 
для людей разного возраста, 
есть договоренность с Биоло-
гическим музеем имени Ти-
мирязева о проведении лек-
ций, собираемся поучаство-

вать в проекте «Московское 
долголетие» как одна из экс-
курсионных площадок, гото-
вимся принимать иностран-
ные делегации — аудиогиды 
на других языках, включая 
китайский, у нас уже готовы. 
Использование интерактив-
ных технологий открыло пе-
ред нами новые возможно-
сти, — говорит Журавель. 

Экспозиция музея весьма по-
знавательная. Здесь подробно 
и наглядно рассказывается, 
как появляется янтарь, сколь-
ко у него видов, можно уви-
деть аккуратные круглые ку-
сочки «янтарных капель», ко-
торые очень редко встречают-
ся в природе, а также огром-
ные самородки весом более 
килограмма — они очень це-

нятся, ведь таких удается най-
ти не более двадцати в год. 
А на стенде, посвященном до-
быче этого минерало ида, по-
сетители узнают, по какой 
причине несколько лет назад 
практически исчезла такая 
профессия, как «ловец янта-
ря», или почему за четки из 
самоцвета сорта «белая кость» 
арабские шейхи готовы пла-

тить баснословные деньги. 
А еще здесь научат отличать 
настоящий янтарь от поддель-
ного. 
— Могу только сказать, что, 
если вам предлагают приоб-
рести инклюз (янтарь с насе-
комым или кусочком расте-
ния. — «ВМ») с жуком, скор-
пионом или другим насеко-
мым, где оно красиво распра-
вило лапки, — это однозначно 
подделка. Янтарь — это ока-
менелая смола древних хвой-
ных деревьев. Если вдруг в эту 
вязь в доисторические време-
на попадало какое-то насеко-
мое, то логично предполо-
жить, что оно пыталось вы-
браться. Поэтому идеальной 
картинки насекомого никог-
да не получится. Инклюзы 
редко встречаются в природе, 
имеют научную ценность 
и очень востребованы у спе-
циалистов и коллекционеров. 
В нашей экспозиции они тоже 
представлены, и можно по-
смотреть, как это все выгля-
дит, — рассказала куратор 
музея.  
Еще одна музейная комната 
отведена под ювелирные из-
делия, которые изготовили за 
последние 70 лет самые раз-
ные мастера Калининград-
ского янтарного комбината, 
кстати, единственного пред-
приятия в стране, которое за-
нимается добычей янтаря. 
АРМЕН МУРАДЯН
a.muradyan@vm.ru

Художники сохраняют 
историческую память

Проснувшиеся еноты снова 
рады посетителям зоопарка

Вчера в Московской город-
ской думе, находящейся 
в Тверском районе, откры-
лась выставка работ участни-
ков проекта «Координаты 
истории: русские усадьбы». 
Корреспондент «ВМ» побы-
вала на открытии.

В здании XVIII века выставка 
картин, на которых художни-
ки изобразили классические 
русские усадьбы, выглядит ор-
ганично. Есть работы, напи-
санные маслом, акварели, 
графика.
— В экспозиции представлены 
две мои работы, написанные 
у дома Морозовых. Я изобра-
зила памятник архитектуры 
в лучах осеннего солнца, а под 
соснами написала девушку, 
сидящую на скамейке с кни-
гой в руках, — говорит худож-
ница Людмила Курилович.
Особое направление выстав-
ки — фотографии. Художни-
цы приезжали в усадьбы 
и, вдохновленные их стилем, 
пытались воссоздать образы 
из прошлого. На фото есть 
и барышни, и крестьянки, 
и современные девушки, сня-
тые на фоне разрушающихся 
исторических зданий (своего 
рода призыв обратить внима-
ние на проблему сохранения 

культурного наследия и па-
мятников).
— Наш проект «Координаты 
истории: русские усадьбы» су-
ществует год. Мы пишем 
усадьбы в разной степени со-
хранности. Наша цель — при-
влечь внимание к исчезающе-
му культурному наследию 
России, — говорит директор 
ассоциации художников-пле-
нэристов Линда Крицкая. 
— Картины, на которых изо-
бражены памятники архитек-
туры, — это вклад художни-
ков в сохранение историче-
ской памяти, — отметил член 
комиссии Мосгордумы по 
культуре и массовым комму-
никациям Игорь Бускин. — 
Московское правительство 
и мэр все делают для того, что-
бы сохранить культурное на-
следие столицы. В нашем го-
роде огромное количество 
памятников архитектуры. Со-
всем недавно Департаментом 
культурного наследия было 
принято решение по восста-
новлению усадьбы Виногра-
дово на северо-востоке столи-
цы. Здания надо восстанавли-
вать, чтобы в них началась 
новая жизнь, — подчеркнул 
парламентарий.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вчера в Московском зоопар-
ке, который расположен 
в Пресненском районе, сооб-
щили радостную весть: мест-
ные еноты окончательно 
вышли из зимней спячки. 

Обитатели главного зоосада 
столицы постепенно выходят 
из зимнего сна. Еще в марте 
посетители могли увидеть 
в вольерах бурую медведицу 
Розу и ее гималайского кузена 
Аладдина. А на текущей неде-
ле из зимней спячки вывели 
тушканчиков и мадагаскар-
ских тенреков.
Благодаря теплой погоде про-
буждение состоялось и у ено-
тов. Просыпаться они начали 
некоторое время назад, но вы-
йти в люди им помешали ка-
призы переменчивой москов-
ской весны, из-за которых 
животные пребывали в состо-
янии перманентной дремы. 
Специалисты зоопарка отме-
чают, что еноты в зимнюю 
спячку не впадают. Они имен-
но засыпают. Состояние сна 
более легкое, чем при спячке. 
В солнечные дни звери могут 
проснуться, выйти из домика, 
если почувствуют принесше-
го еду кипера: все как в ста-
ром добром мультике про 
Дюймовочку: «Поспали — 

можно и поесть. Поели — 
можно и поспать».
После того как животные про-
явили признаки весеннего 
пробуждения, зоологи стали 
предлагать им скромное ме-
ню. Киперы следили за состо-
янием енотов. И сегодня мож-
но констатировать: группа 
хорошо перенесла сон.
— С установлением плюсовой 
температуры еноты оживи-
лись и сейчас начали активно 
набирать вес и заново осваи-
вать вольер. Будем надеяться, 
что полосатая группа отлично 
встретит новый сезон, с удо-
вольствием проведет лето, — 
отметили в зоопарке.
ОЛЬГА МАРКОВА
o.markova@vm.ru

культура 

Вчера 10:07 Куратор столичного музея янтаря Мария Журавель демонстрирует самоцвет весом почти полтора килограмма. 
Таких самородков в год находят не более 15–20, и они продаются только через специализированные биржи

Школьники подготовили ветеранам 
и пенсионерам гостинцы к Пасхе
Сегодня и завтра волонтеры 
школы № 1498 «Московская 
международная школа» рай-
она Раменки дарят куличи 
ветеранам и пенсионерам. 
Так ребята делятся со стар-
шим поколением радостным 
предощущением Пасхи.

Приближается Воскресение 
Христово — самый важный 
праздник для православных. 
В эти дни — дни победы добра 
над злом — есть негласное 
правило: дарить своим ближ-
ним частицу радости, угощать 
куличом, делать добрые дела. 
Вот и директор школы Елена 
Малиованова вместе со свои-
ми учениками в эти предпас-
хальные дни традиционно 
организует вручение куличей 
ветеранам педагогического 
труда и пожилым жителям 
района.
— Как муниципальный депу-
тат я считаю своим долгом во 
всем поддерживать наших 
жителей, оказывать внима-
ние людям серебряного воз-
раста, многие из которых ста-
ли для школы близкими людь-
ми. Я очень рада возможности 
пообщаться с открытыми 
и доброжелательными людь-

ми, обменяться с ними по-
здравлениями со светлым 
праздником Пасхи. Больше 
всего добрых и сильных лю-
дей среди тех, кто сумел пере-
жить трудности и остаться 
человеком, — подчеркнула 
Елена Малиованова.
Ребята тоже с большим инте-
ресом встречаются с жителя-
ми района старшего поколе-
ния — людьми с непростыми 

судьбами и трудовым путем. 
А ветераны рады не столько 
подаркам, сколько внима-
нию, возможности пообщать-
ся. Им есть чем поделиться 
с подрастающим поколением. 
Среди тех, с кем встретились 
ребята, — малолетний узник 
фашистских концлагерей На-
талья Соколова. 
— Это радость — увидеться 
с детьми, которых родители 

и школа воспитывают нерав-
нодушными и отзывчивыми 
людьми, готовыми помогать 
и приходить по зову души 
и сердца. Это очень ценное ка-
чество — быть альтруистом, 
думать о других, а не только 
о себе, работать на общее бла-
го, — поделилась Наталья Со-
колова.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ЗИНАИДА БУЗИНОВА 
КУРАТОР ВЕТЕРАНОВ 
ПЕДАГОГИЧЕСКОГО ТРУДА 
ОКРУГА РАМЕНКИ

Хочу сказать спасибо школе 
за то, что не забывает ветера-
нов педагогического труда. 
Мы всегда с нетерпением 
ждем встречи со школьника-
ми. В них мы видим свое про-
должение. Общение с детьми 
заряжает нас энергией.
Мы идем в школу с радостью 
на любое мероприятие. Школа 
№ 1498 стала не только цен-
тром образования в районе, 
а благотворительным и куль-
турным центром, где всегда 
найдешь отклик и помощь. 
Это очень приятно.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Какие работы по благоустройству в ближайшее время ждут жителей района Щукино, как преобразился расположенный 
на Арбате Музей янтаря после реконструкции, что в преддверии Пасхи дарят ветеранам школьники района Раменки, вы узнаете из материалов на этой странице.  

Главный архитектор представил 
свои рисунки углем

Стильный образ 
делового комплекса 

В РАЙОНЕ 
ЦАРИЦЫНО 
15 АПРЕЛЯ 
ПРОЙДУТ 
СОРЕВНОВАНИЯ 
НА КУБОК 
СТОЛИЦЫ 
ПО СПОРТИВНОЙ 
ОРНИТОЛОГИИ

14 
ТЫСЯЧ 
ПОДЪЕЗДОВ 
ОТРЕМОНТИРУЮТ 
В МОСКВЕ 
ЗА ЭТОТ ГОД

Определились 
владельцы паркингов 

Юбилею драматурга 
посвящается 

Художественная выставка крупноформатных произведе-
ний «Архитектура мира», написанных углем по картону, от-
крылась в Новой Третьяковке в районе Якиманка. Автор ра-
бот — главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов. В экс-
позицию вошло 24 крупноформатных картонных листа 
размером 300 на 200 сантиметров.  
— Эта выставка, с одной стороны, представляет собой со-
брание самых ярких и важных впечатлений, отложившихся 
в памяти. С другой — я рассматриваю архитектуру как наи-
более созидательный вид искусства, — отметил Кузнецов.

Многофункциональный комплекс «Ко-
мета» в Останкинском районе оформят 
черными металлическими пластинами 
и желтыми вставками. Общая площадь 
этого трехэтажного сооружения соста-
вит около 4 тысяч квадратных метров. 
На первом этаже будут располагаться 
помещения торговли, а на втором и тре-
тьем — офисные площади. Здание по-
строят на улице Олонецкой. 

Город заключил с победителями торгов 
договоры на покупку паркингов в рай-
онах Южное Бутово и Тропарево-Нику-
лино. Площадь объектов в Чечерском 
проезде составляет более 16 тысяч ква-
дратных метров, на Никулинской ули-
це — 13,8 тысячи. Новые владельцы смо-
гут открыть здесь комплексы по хране-
нию и обслуживанию автомобилей, на-
пример, разместить мойки, магазины. 

Филиал центра «Лидер», который рас-
полагается в районе Лианозово (Ал-
туфьевское шоссе, 97), совместно 
с детской библиотекой № 57 сегодня 
проводит мероприятие, приурочен-
ное к  200-летию известного драма-
турга Александра Островского. Го-
стей ждут знакомство с оперой Рим-
ского-Корсакова «Снегурочка» 
и книжная выставка. 

В Савеловском районе завершились работы по реконструкции газопровода 
низкого давления — специалисты Мосгаза заменили  трубы 1951 годаместные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

11 апреля 17:18 Директор школы № 1498 Елена 
Малиованова собирает куличи для ветеранов

ЕКАТЕРИНА БАРАНОВА
ДИРЕКТОР ПО КОММУНИКАЦИЯМ 
ГОСКОРПОРАЦИИ РОСТЕХ 
В ходе обновления залов бы-
ли учтены все современные 
технологические тренды. 
Сегодня экспозиция галереи 
на 80 процентов оснащена 
мультимедийными техноло-
гиями. В музее обустроено 
несколько десятков сложных 
инсталляций и интерактивных 
зон. Кроме того, модерниза-
ция позволила нам переобо-
рудовать выставочное про-
странство с максимальным 
удобством для посетителей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Сегодня в рай-
оне Арбат после 
реконструкции 
вновь открыва-
ет свои двери 
Музей янтаря. 
Вчера «ВМ» по-
бывала там и по-
знакомилась 
с обновленной 
экспозицией 
галереи.
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12 апреля 09:10 Еноты 
заново набирают вес 
после долгого сна
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Поможем братьям нашим 
меньшим
В рамках федерального про-
екта «Zа самбо» в донбас-
ский приют для бездомных 
собак передали партию гу-
манитарной помощи. Корре-
спондент «ВМ» узнал о том, 
что в первую очередь нужно 
четвероногим. 

«Мы в ответе за тех, кого при-
ручили» — эта известная кры-
латая фраза сейчас, во време-
на проведения спецоперации, 
как никогда актуальна. Даже 
в мирное время братьям на-
шим меньшим нужна по-
мощь. А сейчас, когда воору-
женные силы Украины терро-
ризируют мирное население 
постоянными обстрелами, 
и подавно.
Поэтому, по словам медиако-
ординатора проекта Дианы 
Братик, они не могли остаться 
в стороне. Ведь одна из глав-
ных их целей — воспитать па-
триотически настроенное 
и нравственное молодое по-
коление.
— Мы их вовлекаем не толь-
ко в спортивные занятия, но 
и в волонтерскую деятель-
ность. Ведь сбор гуманитар-
ной помощи, как ничто дру-
гое, помогает воспитывать 
в детях добрые общечелове-
ческие качества — заботу, со-
страдание, способствует рас-
ширению представлений 
о жизни и содержании жи-
вотных, — говорит Диана 
Братик. 
Так что участие в таком про-
екте дает возможность позна-
комить детей с понятием «во-
лонтерское движение».
— Каждый из нас знает 
о сложностях и проблемах 
военного времени. Живот-
ные, так же как и люди, нуж-
даются в помощи. Поэтому 
мы решили проявить иници-
ативу и связались с руковод-
ством одного из приютов, 
чтобы узнать, в чем они нуж-
даются больше всего, — от-
мечает зоозащитница.
Список потребностей волон-
теров, которые содержат жи-

вотных, получился стандарт-
ным: приюты Донбасса и Мо-
сквы нуждаются плюс-минус 
в одних и тех же вещах.
— В основном это медикамен-
ты общего назначения и анти-
септического действия, сухие 
корма, бинты, — рассказыва-
ет Братик. — Помимо этого, 
необходимо большое количе-
ство хозяйственных товаров, 
чтобы поддерживать чистоту 
в помещениях приюта.
Поэтому добровольцы собра-
ли веники, совки, бытовую 
химию, антисептические 
средства для обработки по-
мещений, а также губки, 
тряпки... 
Конечно, зима прошла, но по-
ка вечерами все равно может 
быть прохладно. Поэтому 
в партии гуманитарной помо-
щи также были отправлены 
одеяла, пледы и простыни.
Но если какие-то материаль-
ные вещи можно собрать до-
статочно быстро, в короткие 
сроки, то вот с проблемой не-
хватки добровольцев помочь 
сложнее.
— Руководство рассказывает, 
что не хватает рук — людей, 
которые готовы ухаживать за 
животными, убирать вольеры 
и территорию, — говорит ме-
диакоординатор проекта.

Но Диана Братик уверена, что 
молодежь из новых регионов 
России в стороне точно не 
останется.
— Ведь они люди с огромным 
сердцем, которые готовы по-
мочь каждому, кто в этом нуж-
дается, — говорит она.
Кстати, представители «Zа 
сам бо» организовали для 
местных детей поход в приют, 
чтобы рассказать о его работе. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

СВЕТЛАНА ИЛЬИНСКАЯ
ПРЕЗИДЕНТ ЦЕНТРА ПРАВОВОЙ 
ЗООЗАЩИТЫ
По нашему опыту могу ска-
зать, что самые разнообраз-
ные акции по сбору гумани-
тарной помощи для бездом-
ных животных проводятся ча-
сто по всей стране. А в Мо-
скве — особенно. 
Но, к сожалению,число обита-
телей приютов, как бы ни ста-
рались добровольцы, меньше 
не становится. Поэтому важно 
понимать, что на улицах все 
равно остается множество 
бродячих кошек и собак. Ведь 
приюты не резиновые. Поэто-
му много таких акций быть 
не может: они нужны всегда.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Киев стягивает резервы на сложные участки 
фронта, российские солдаты отбивают атаки

Блокировка имущества недобросовестных 
инвесторов защитит интересы государства

Штурмовые отряды «Вагнер» 
заняли три городских кварта-
ла в районе Артемовска. 
Об этом вчера сообщил офи-
циальный представитель Ми-
нистерства обороны РФ 
Игорь Конашенков.

По его словам, наши войска 
поразили резервы противни-
ка, которые пытались про-
биться в Артемовск со сторо-
ны Часова Яра и Богдановки.
— Подразделения Воздушно-
десантных войск сковывали 
действия противника на флан-
гах штурмовых отрядов, — 
уточнил Игорь Конашенков.
Тем не менее Киев продолжа-
ет попытки перебросить но-
вые резервные подразделения 
в Артемовск, рассказал совет-
ник врио главы ДНР Дениса 
Пушилина Ян Гагин. 
— Техника и личный состав 
уничтожаются на подъезде 
к го роду, — дополнил Ян Гагин.

Он уточнил, что наиболее ак-
тивные бои сейчас ведутся на 
западных окраинах Артемов-
ска. Именно там сконцентри-
рована вражеская группиров-
ка численностью в несколько 
тысяч человек.
Киев перебрасывает военных 
и на Купянское направление. 
Туда отправлены около двух 
тысяч украинских солдат.
— В районе Кисловки отмеча-
ется сосредоточение военной 
техники и живой силы про-
тивника. Развернуты поле-
вые кухни, а также палатки 
для проживания личного 
состава. По предваритель-
ным оценкам, численность 
личного состава составляет 
порядка трех батальонно-
тактических групп, — за явил 
подполковник Народной ми-
лиции ЛНР в отставке Андрей 
Марочко.
Националисты продолжают 
обстреливать и Белгородскую 

область. По словам губернато-
ра региона Вячеслава Гладко-
ва, из-за этого пострадал еще 
один местный житель. 
— Мужчина проезжал в сво-
ем автомобиле, когда начали 
взрываться снаряды. Слава бо-
гу, что разрывы произошли не 
с водительской стороны. Все 
обошлось только легкой кон-
тузией, от госпитализации 
пострадавший отказался, — 
уточнил Вячеслав Гладков.
Тем временем омбудсмен ДНР 
Дарья Морозова сообщила 
еще о 34 военнослужащих ре-
спублики, вернувшихся из 
украинского плена. 
— В этой группе есть одна 
женщина и много ребят в тя-
желом состоянии. Трое при 
перемещении на территорию 
РФ нуждались в экстренной 
медицинской помощи, — рас-
сказала Дарья Морозова.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Госдума приняла в оконча-
тельном чтении закон, по ко-
торому впервые против не-
добросовестных инвесторов 
будут применять взыскание 
акций, имущества и доходов 
в пользу государства.

Еще суд может взыскать с не-
добросовестного инвестора 
и упущенную выгоду по иску 
заинтересованных органи-
заций.
— Принятые изменения по-
зволят защитить стратегиче-
ские отрасли от враждебных 
попыток навязать управление 
со стороны инвесторов из не-
дружественных стран, — зая-
вил председатель Комитета 
Госдумы по вопросам соб-
ственности, земельным и иму-
щественным отношениям 
Сергей Гаврилов. — Инвести-
ционный процесс в сфере 
стратегических предприятий 
станет более прозрачным.

Заведующий кафедрой эко-
номики и организации сель-
скохозяйственного производ-
ства Государственного уни-
верситета по землеустройству 
Александр Сагайдак отметил, 
что данное решение вполне 
обоснованно. Оно направле-
но на защиту интересов Рос-
сии в тех отраслях народного 
хозяйства, которые имеют 
стратегическое значение для 
страны. 
— Это позволит блокировать 
возможное негативное влия-
ние Запада, — считает Алек-
сандр Сагайдак. — Также дан-
ный закон следует рассматри-
вать как ответную меру на 
санкции недружественных 
стран по отношению к рос-
сийскому бизнесу. Все по 
справедливости.
По словам Александра Сагай-
дака, если западные страны 
заморозили российские акти-
вы, то и наше правительство 

вправе принимать зеркаль-
ные меры. 
— Но Россия — это все-таки 
правовое государство. Так 
что отличие наших санкций 
от зарубежных состоит в том, 
что введенные нашей стра-
ной меры будут касаться толь-
ко недобросовестных инве-
сторов, а не всех подряд, — 
уточнил экономист.
По мнению заведующего ка-
федрой политологии и социо-
логии РЭУ имени Г. В. Плеха-
нова Андрея Кошкина, такие 
меры надо было вводить уже 
давно.
— До сих пор это была игра 
в одни ворота. Теперь все 
честно. Руководство страны 
должно работать на благо го-
сударства. И работа в этом на-
правлении, как мы видим, 
в России ведется, — заключил 
Андрей Кошкин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Спасибо, сестричка, 
спасла ты меня!

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Вынесла раненых из боя
Сержант Елена Карташо-
ва (1) — операционная медсе-
стра хирургического отделе-
ния. Во время штурма занято-
го врагом населенного пункта 
она в составе медицинской 
группы оказывала первую по-
мощь раненым российским 
военнослужащим. И даже ког-
да Лена сама получила ране-
ние в руку, то не отступила, 
продолжая выполнять свои 
обязанности, и эвакуировала 
с поля боя 12 наших солдат. 
А еще с начала спецоперации 
Елена Карташова ассистиро-
вала военным хирургам при 
проведении операций солда-
там и мирным жителям, кото-
рые попали под обстрел укра-
инских националистов. 
Смелость, самоотвержен-
ность и профессиональные 
навыки сержанта помогли со-
хранить жизнь многим рос-
сийским военнослужащим, 
а также способствовали ско-
рейшему их выздоровлению 
и возвращению в строй.

Отстоял поселок
Лейтенант Вооруженных 
сил России Андрей Макру-
шин (2) — командир мото-
стрелковой роты. Ему поста-
вили задачу удержать зани-
маемые позиции, не позволив 
украинским боевикам про-
рваться к населенному пун-
кту, который освободили рос-
сийские части. Национали-
сты планировали атаковать 

наши оборонительные рубе-
жи и вернуть поселок под 
свой контроль. Занимая стра-
тегически выгодную пози-
цию, бойцы под командова-
нием Макрушина отразили 
три нападения вражеских ди-
версионно-разведыватель-
ных групп, уничтожив одну 
бронемашину и более десяти 
боевиков. Лейтенант был ра-
нен, но из боя не вышел и про-
должал руководить подразде-
лением. Деморализованный 
противник был вынужден от-
ступить, а Макрушин продол-
жал грамотно корректировать 
огонь артиллерии и танков. 
Отвага и профессионализм 
помогли Андрею Макрушину 
выполнить стоящую перед 
ним задачу, что способствова-
ло дальнейшему успешному 
продвижению наших войск.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
a.zosimov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о наших бойцах, мужественно защищающих 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Волонтеры расскажут 
про контрактную службу

11 апреля 16:12 Волонтер Елизавета Савиновских раздает буклеты с информацией о военной службе по контракту

Информационные стойки 
можно увидеть по всему горо-
ду. Возле них работают волон-
теры, которые ответят на все 
интересующие вопросы, в том 
числе касающиеся денежного 
довольствия, дополнитель-

ных выплат и льгот для воен-
нослужащих и их семей. Одна 
из таких точек работает возле 
станции метро «Семенов-
ская». Волонтер Елизавета Са-
виновских рассказала, что 
всего в городе работает 70 ин-
формационных точек. 
— Волонтеры раздают флаеры 
с информацией об условиях 
поступления на службу, а так-
же рассказывают гражданам 
о возможностях и преимуще-
ствах службы по контракту, 
отвечают на интересующие 
вопросы по данной теме, — 
говорит Елизавета. 
За время нашего разговора 
к информационной стойке 
подошли несколько мужчин 
разных возрастов. Каждому 
из них волонтеры вручили бу-
клет, ответили на вопросы, 
рассказали, как добраться до 
московского пункта отбора на 
военную службу по контрак-
ту. Один из молодых людей 

в разговоре с нами поделился, 
что уже давно подумывает 
о службе по контракту. Снача-
ла он «списал» это желание на 
временный патриотический 
подъем. 
— Но эта мысль меня до сих 
пор не отпускает. Хочу теперь 
все еще раз обдумать, так ска-
зать, с холодной головой. Не 
получается оставаться в сто-
роне, да и условия, судя по то-
му, что рассказали волонте-
ры, заманчивые, — говорит 
горожанин. 
За неделю работы информа-
ционных стоек о возможно-
сти прохождения контракт-
ной службы проинформиро-
вали более 25 тысяч человек.
Помимо информационных 
стоек, плакаты, призываю-
щие подписать контракт, поя-
вились и в витринах некото-
рых магазинов. Владельцы 
торговых точек по собствен-
ной воле размещают их, что 

свидетельствует об их патрио-
тическом настрое. 
Пункт отбора на военную 
службу по контракту находит-
ся по адресу: улица Яблочко-
ва, 5, строение 1. Специали-
сты пункта отбора помогут 
оформить все документы, про-
консультируют по выплатам 
и льготам. Так, единовремен-
ная выплата при подписании 
контракта составляет 195 ты-
сяч рублей. Денежное доволь-
ствие до отправки военнослу-
жащего в зону специальной 
военной операции составляет 
40–50 тысяч плюс выплата по 
указу мэра Москвы — еще 
50 тысяч. В зоне СВО денеж-
ное довольствие остается 
прежним, к нему прибавляет-
ся дополнительная выплата — 
120–240 тысяч, а также выпла-
та по указу мэра Москвы в раз-
мере 50 тысяч.
Помимо этого, военнослужа-
щие по контракту получают 

льготы на поступление в вузы, 
право на получение дополни-
тельного образования в воен-
ных вузах и другие социаль-
ные гарантии. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Москве откры-
лись информа-
ционные стойки, 
на которых 
можно получить 
подробную 
информацию 
о службе в Во ору-
женных силах 
по контракту. 

армия 

Спецоперация, как скальпель, 
вскрыла украинский гнойник
В издательстве «Вече» в се-
рии «Библиотека Донбасса» 
вышла книга «Украинский 
рубеж: история и геополити-
ка» Наталии Нарочницкой 
(на фото). Корреспондент 
«ВМ» побеседовал с автором.

Наталия Алексеевна, почему 
вы решились писать книгу 
об Украине?
В последние годы активнее 
развивались противоречия 
между Россией и «коллектив-
ным Западом». С той стороны 
отчетливо проявлялся отказ от 
Минских соглашений и от лю-
бого диалога о нераспростра-
нении НАТО на Восток. Для 
меня, как историка, неизбеж-
ность противостояния была 
ясна давно. Во многих моих 
статьях на рубеже ХХ–ХХI ве-
ков уже обозначены основные 
линии геополитического на-

пряжения. И они пролегали 
по Украине, превращенной 
Западом в антирусский ин-
струмент.
Какова основная причина де-
русификации Украины?
Мне кажется, это простая рев-
ность украинцев: вот, мол, мо-
скали расплодились, заняли 
такую большую территорию 
и теперь пользуются всеми 

этими природными богат-
ствами, благами, а могли бы 
мы… Еще при советской вла-
сти такое отношение пыта-
лись как-то замалчивать, что-
бы не допустить межнацио-
нальной розни. 
Когда же это стало впервые от-
крыто проявляться?
Я считаю, что после распада 
Советского Союза. 
Можно ли было, по вашему 
мнению, избежать спецопе-
рации?
В нынешних реалиях уже нет. 
СВО была необходима, что-
бы вскрыть украинский гной-
ник. И цель моей книги — по-
казать все эти тенденции. 
Я описала историю конфлик-
та, чтобы мы могли не допу-
скать таких ошибок в буду-
щем.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

МАКСИМ ЛОКТЕВ
ВОЕННЫЙ КОМИССАР МОСКВЫ

Для потенциальных кандида-
тов: возраст от 18 до 60 лет, 
регион значения не имеет. 
Мы сталкиваемся с тем, 
что ребята, которые хотят слу-
жить по контракту, работают 
в Москве и зачастую пред-
ставляют различные регионы. 
Предусмотрена и такая опция 
для тех, кто не является граж-
данином Российской Федера-
ции, из ближнего зарубе-
жья — мы тоже таких канди-
датов будем рассматривать. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

3 апреля 12:48 Юный житель Донбасса в приюте 
для бездомных собак общается с одним из питомцев

АДРЕС
улица Яблочкова, 
5, стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
с 8:00 до 20:00 
без перерывов и выходных

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ

195 000
рублей — таков размер единовременной 
выплаты для тех, кто подпишет контракт 
не менее чем на год.

Для контрактников предусмотрены 
регулярные доплаты в зависимости 
от звания и воинской должности, а также 
федеральные и региональные льготы 
для военнослужащих и их семей.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее профес-
сиональное образование, он может заме-
нить год срочной службы двумя годами 
службы по контракту.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону специальной военной операции, 
пройдет специальную профессиональную 
подготовку на лучших полигонах Москов-
ской области.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и психо-
логическая помощь, бесплатный проезд 
в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

В Москве открылся единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

ПРОПУСКНАЯ СПОСОБНОСТЬ ЕДИНОГО 
ПУНКТА ОТБОРА, человек в сутки
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Простой парень, достигший 
вселенских высот

Русский язык и японца до орбиты доведет

С самого утра около памятни-
ка Георгию Жукову собирают-
ся люди. Они держат в руках 
цветы, некоторые приходят 
с портретами российских и со-
ветских космонавтов. 
Собравшись, колонна движет-
ся вдоль Кремлев-
ской стены — 
именно здесь нахо-
дятся могилы двух 
важнейших деяте-
лей космонавтики: 
советского учено-
го, конструктора 
ракетно-космических систем 
Сергея Королева и первого 
космонавта в мире Юрия Гага-
рина. 
К могилам подходит полков-
ник Николай Мирошничен-
ко — участник боевых дей-
ствий в Афганистане. Он воз-
лагает красные гвоздики и от-
дает честь. Для него, как для 
любого мальчишки, заставше-
го первый полет в космос, Га-
гарин и Королев были настоя-
щими героями и примером 
для подражания.   
Возложить цветы пришел 
и Бенес Айо. Латыш по проис-
хождению, он переехал в Рос-
сию, отказавшись от граждан-
ства родной страны. Бенес — 
доброволец, который только 
что вернулся из зоны проведе-
ния спецоперации. Он кладет 
гвоздики около гранитной та-
блички. 
— Я получил две недели отпу-
ска и решил приехать в Мо-
скву, почтить память Юрия 
Гагарина, — рассказывает Бе-
нес Айо. — Здорово, что имен-
но советскому человеку уда-
лось совершить этот героиче-
ский подвиг. 
Среди присутствующих много 
молодых людей. Одна из них — 
москвичка Дарья Багина. Она 
пришла возложить цветы к мо-
гилам космонавтов.
— 12 апреля — это напомина-
ние для нас, что все советские 
и российские достижения 
нужно сохранять и приумно-
жать. Это мы и будем де-
лать, — говорит Дарья Баги-
на. — А Юрий Гагарин — это 
пример для нас. Простой чело-
век, который добился косми-
ческих высот. 
Цветы к могилам советских 
космонавтов возложил и депу-

тат Государственной думы РФ 
генерал-лейтенант Виктор Со-
болев. 
— Мы первыми в мире полете-
ли в космос. Долгое время со-
храняем лидирующие пози-
ции в космонавтике. Этим 

стоит гордиться! — 
уверен Соболев. 
Он добавил, что се-
годня День космо-
навтики отмечают 
по всей стране. 
В здании Государ-
ственной думы РФ, 

например, в честь этой даты 
открыли тематическую вы-
ставку. 
— Там представлены фотогра-
фии, кресло космонавтов, ма-
кеты космических кора-
блей, — говорит Соболев. — 
Тема освоения космоса вос-
требована в России и сегодня. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Герой России Олег Артемьев 
усаживается в удобное крес-
ло. На него устремлены сотни 
завороженных глаз. 
— Когда я учился в школе, за-
нимался музыкой и спор-
том — плаванием и борьбой, 
собирал модели самолетов 
и вертолетов, — рассказывает 
о своем детстве Олег Арте-
мьев. — Тогда я мечтал стать 
моряком, путешественником. 
Когда Олег вырос, он работал 
инженером-испытателем, но 
никогда и подумать не мог, 
что сам может когда-то ока-
заться за пределами планеты.
— Прошел подготовку, сдал 
бесчисленное количество эк-
заменов и зачетов. Но это еще 
не «билет» в космос. Свой пер-
вый полет я совершил только 
через девять лет, — рассказы-
вает Олег Артемьев. — Для 
этого, кстати, нужно не толь-
ко обладать крепким здоро-
вьем и знаниями в области 
инженерии, физики и других 
науках, но и учить разные 
языки.
Космонавт открыл профессио-
нальную тайну — на орбите 
космонавты разговаривают 
на необычном языке, который 
там окрестили «рунглиш».
— Вообще, международным 
языком на Международной 
космической станции (МКС) 
считается английский. Его из-
учают космонавты всех стран. 
Но на многих космических ко-
раблях работают российские 
пилоты. Так что русский язык 
так же необходим в космосе, 
как и английский. Поэтому 
мы придумали «рунглиш». 
Это некая смесь английского 
и русского, — улыбается кос-
монавт.
Кстати, русский нужен ино-
странным астронавтам еще 
и потому, что на МКС хватает 
модулей российского произ-
водства. Плюс названия плат 
управления, техническая до-
кументация, инструкции по 
технике безопасности — все 
на русском. Кроме того, без 
знания великого и могучего 
сейчас практически невоз-
можно даже добраться до 

МКС. Если до 2010 года аме-
риканцы могли предостав-
лять свои корабли Space 
Shuttle, то с 2011 года они 
вышли из проекта, и теперь 
только Россия со своим «Сою-
зом» может доставлять людей 
и грузы на орбиту.
— Во время полета космонав-
ту приходится постоянно 
коммуницировать с сотруд-
никами Центра 
управления поле-
тами, а процесс 
стыковки и рас-
стыковки корабля 
и вовсе организо-
ван исключитель-
но на русском, — 
рассказывает Олег Арте-
мьев. — Использовать пере-
водчика в таких условиях 
крайне сложно: даже профес-
сионалу банально не хватило 
бы времени на оперативный 
перевод всех необходимых 
команд и сообщений, переда-
ваемых с Земли.

Кстати, по правилам NASA, 
американский астронавт дол-
жен знать наш язык хотя бы на 
уровне выше среднего. Как от-
метил Артемьев, это не так 
просто для иностранцев.
— На то, чтобы немного овла-
деть русским, среднему зару-
бежному студенту требуется 
около 1100 часов занятий 
с преподавателем и дополни-

тельно самостоя-
тельная работа. 
А, например, на из-
учение француз-
ского или испан-
ского нужно потра-
тить всего около 
570–600 часов. Не-

удивительно, что для многих 
западных космонавтов изуче-
ние русского становится едва 
ли не самой сложной задачей 
в процессе подготовки к поле-
ту на МКС. Представьте, на-
пример, как тяжко приходит-
ся японским космонавтам,  — 
рассказывает Артемьев.

Иностранным космонавтам, 
по словам Артемьева, стоит 
знать еще и культуру, тради-
ции и обычаи России. Это по-
могает находить общий язык 
с коллегами.
— У космонавтов есть давняя 
традиция — перед полетом 
смотреть советский фильм 
«Белое солнце пустыни». Мно-
гие ребята из других стран, 
которые не в первый раз соби-
раются на МКС, даже цитиру-
ют это кино. Это сближает. На 
самом деле многие иност-
ранцы проникаются нашей 
культурой, — отметил Арте-
мьев. — А мы в ответ изучаем 
английский язык, чтобы луч-
ше понимать их.
В Центре подготовки космо-
навтов английскому языку 
уделяется огромное внима-
ние. Разрабатывается специ-
альная программа, в которой, 
кроме профессионального 
сленга, преподают и разго-
ворный язык для нештатных 

ситуаций. Премудрости ан-
глийского языка постигали 
Юрий Титов, Алексей Леонов 
и Валентина Терешкова. Они, 
в отличие от современных 
космонавтов, которые изуча-
ли английский язык в школе 
и университете, делали это 
с нуля. Кстати, сложнее всего 
приходилось в этом деле 
Юрию Гагарину. Из-за частых 
командировок он пропускал 
занятия и отставал от своих 
коллег. Не обходилось и без 
двоек. Но Юрий Алексеевич 
был целеустремленным чело-
веком, он быстро догонял то-
варищей. 
— Для полетов в космос мож-
но учить не только англий-
ский, но и французский, не-
мецкий, испанский языки. Но 
самое главное для космонав-
та — это не бояться постигать 
новые высоты, — заключил 
Олег Артемьев.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Подлинная часть мировой истории

В центре «Космонавтика и ави-
ация» десятки взрослых и де-
тей столпились возле неболь-
шой капсулы. Это спускаемый 
аппарат корабля «Восток-6», 
на котором вернулась из поле-
та первая в мире женщина-
космонавт. Потрепанный, об-
шарпанный корпус, следы 
окалины на круглых боках — 
аппарат несет на себе эти при-
меты, как в прошлом носили 
свои шрамы быва-
лые бойцы, — спо-
койно и с достоин-
ством. Он и выгля-
дит точно так же, 
как и тогда, 19 ию-
ня 1963 года, когда 
Валентина Тереш-
кова приземлилась близ села 
Баево в Казахстане. 
Спускаемый аппарат выстави-
ли в центре «Космонавтика 
и авиация» в честь сразу двух 
дат — Дня космонавтики и пя-
тилетия со дня открытия уч-
реждения. 
По словам старшего экскурсо-
вода центра Ирины Никити-
ной, весь корабль, на котором 
Терешкова летала в космос, 
состоял из двух частей. 
— Был спускаемый аппарат 
в форме шара, где располага-

лось катапультируемое кресло. 
Его мы видим здесь, — расска-
зывает Ирина Никитина, пока-
зывая на экспонат. — Вторая 
часть — приборный отсек, 
в котором находилась тормоз-
ная двигательная установка. 
Во время спуска с орбиты, по-
сле тормозного импульса, спу-
скаемый аппарат отделялся от 
приборного отсека. Так космо-
навт опускался на Землю, 

а вторая часть ко-
рабля сгорала в сло-
ях атмосферы.
Спускаемый аппа-
рат Валентины Те-
решковой занима-
ет довольно боль-
шое место в центре. 

Его масса — 2460 килограм-
мов, а диаметр — 2,3 метра. 
Корпус изготовлен из алюми-
ниевых сплавов, а снаружи по-
крыт теплозащитным экраном 
с дополнительным слоем те-
плоизоляции. Такая конструк-
ция необходима для нормаль-
ного функционирования ко-
рабля во время орбитального 
полета. 
По словам Ирины Никити-
ной, экспонат уникален еще 
и тем, что это был последний 
спусковой аппарат, из которо-

го космонавты катапультиро-
вались с парашютом.
— Они делали это на высоте 
семь километров. Валентина 
Терешкова была последним 
человеком, кому выпала, если 
можно сказать, такая возмож-
ность, — говорит Ирина Ни-
китина. — После ее полета 
корабль доработали. С тех пор 
космонавтам не нужно ката-
пультироваться. Теперь они 
возвращаются на Землю вну-
три спускаемого аппарата.
Гости тоже оценили уникаль-
ный экспонат, который по-
полнил коллекцию центра. 
Например, москвичка Татья-
на Тюляева со своим пятилет-
ним сыном Федором пришла 
посмотреть на настоящий 
космический артефакт. Маль-
чик подготовился к праздни-
ку — он принес с собой кар-
тонную ракету, которую сде-
лал накануне вместе с мамой. 
— Федя очень интересуется 
темой космоса с двух лет, — 
рассказывает Татьяна, пока 
мальчишка рассматривает 
экспонат. — Вся его комната 
завешена плакатами о космо-
се. Он читает много книг 
о космических кораблях и да-
же может рассказывать в элек-

тричке незнакомым людям 
обо всем, что связано с полета-
ми в космос. 
Помимо спускаемого аппара-
та Терешковой, в центре нахо-
дится еще один ценный экспо-
нат — часть космического ко-
рабля, на котором вернулся на 
Землю Юрий Гагарин. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Вчера 12:25 Посетители центра «Космонавтика и авиация» Татьяна Тюляева и ее сын Федор у нового экспоната — 
спускаемого аппарата корабля «Восток-6», в котором вернулась с орбиты Валентина Терешкова
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Вчера в центре «Космонавтика и авиация» на ВДНХ появился новый экспонат — спускаемый 
аппарат корабля «Восток-6», на котором вернулась с орбиты Валентина Терешкова. 

Вчера москвичи и депутаты Госдумы возложили цветы к могилам 
Юрия Гагарина и Сергея Королева у Кремлевской стены. 

Вчера в Центре славянской письменности «Слово» прошла встреча с космонавтом-испытателем Олегом Артемьевым. 
Корреспондент «ВМ» узнал у него, на каком языке разговаривают на космическом корабле.

Вчера 11:53 Космонавт-испытатель Олег Артемьев (слева) и старший экскурсовод центра 
«Космонавтика и авиация» Денис Романенко рассуждают о том, что такое «рунглиш»

Профессиональный космонавт 
с тонкой душой художника
Тишина выставочного зала 
Новой Третьяковки наруша-
ется шепотом обсуждений 
и восклицаниями удивления 
и восхищения, как только зри-
тели подходят к картине «Вос-
ход-2». И есть отчего: такое 
впечатление, что с нее прямо 
из черной глубины космоса 
на вас летит косми-
ческий корабль 
с длинной трубой 
выходного шлюза. 
Рядом с ней — че-
ловек в скафандре, 
парящий в про-
странстве на тон-
кой привязи троса. 
Мельчайшие детали прорисо-
ваны так, что кажется, буд-
то это не холст с красками, 
а настоящее окно в космиче-
ский мир. 
Москвичка Анна Пилипенко 
от космоса бесконечно дале-
ка — юную студентку занима-
ют учеба и искусство. Но и ее 
вид межпланетного про-
странства зацепил. Девушка 
пристально всматривается 
в полотно. То отойдет на рас-
стояние, то снова приблизит-
ся. Анна подносит руку к по-
лотну.
— Кажется, что от картины ве-
ет космическим холодом. 
А еще это полотно очень мно-
гослойное: тут и уникальный 
опыт космонавта, и удивление 
от невероятных открытий, 
и радость понимания огром-
ных человеческих возможно-
стей, — задумчиво произно-
сит девушка. — Это полотно 
производит очень мощное 
впечатление. Наверное, так 
нарисовать космос может 
только тот, кто сам там бывал 
и видел все своими глазами.
Действительно, на этой кар-
тине Алексей Леонов изобра-
зил не просто выдуманный 
эпизод освоения внеземно-
го пространства, а себя само-
го. Полное название полот-
на — «Восход-2. 18.03.1965 г. 
Первый выход в открытый 
космос».

— Это не первая картина Лео-
нова с таким сюжетом, — рас-
сказывает искусствовед Алек-
сей Блинов. — Космонавт еще 
в советское время удивитель-
но красочно изображал чело-
века в космосе. 
По словам Алексея Блинова, 
яркие краски — это одна из 

наиболее харак-
терных черт живо-
писи Леонова. 
— Он и сам гово-
рил, что в космосе 
ничто не мешает 
видеть настоящие 
цвета. Кстати, мы 
с полным правом 

можем назвать Алексея Лео-
нова основоположником «кос-
мической» и притом докумен-
тальной живописи. Ведь рисо-
вать он начал, еще когда сам 
летал в космос, — добавил 
Алексей Блинов. 
Искусствовед рассказал, что 
еще до начала карьеры воен-
ного летчика Алексей Леонов 
был очень увлечен живопи-
сью. Он даже хотел поступить 
в Рижскую академию худо-
жеств. Но трудное материаль-
ное положение его семьи по-

мешало этим планам вопло-
титься в жизнь. 
— Ему пришлось оставить 
свою мечту. Тем не менее, уже 
будучи действующим космо-
навтом, Алексей Леонов про-
должал писать картины, — 
рассказывает Алексей Блинов, 
проходя по залам галереи.
Еще одно знаменательное по-
лотно космонавта — «Поляр-
ное сияние». На ней запечат-
лено это удивительное при-
родное явление в космосе. 
Здесь Алексей Леонов про-
явил свое мастерство работы 
с цветом.
— Картины Леонова ценны 
тем, что передают такие явле-
ния, которые мы, простые лю-
ди, наверное, никогда не уви-
дим своими глазами, — пояс-
нила искусствовед Инна Пули-
кова.
Полотна Алексея Леонова 
«Восход-2» и «Полярное сия-
ние» включены в постоянную 
экспозицию Новой Третьяков-
ки. Эти работы космонавт по-
дарил столичному музею 
в 2017 году. 
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Вчера в Новой Третьяковке открылась выставка картин летчика-
космонавта, Героя Советского Союза Алексея Леонова. 

Вчера 11:16 Участник торжественной церемонии 
возложения цветов к могилам космонавта Юрия Гагарина 
и конструктора Сергея Королева у Кремлевской стены 
полковник Николай Мирошниченко

досье
Юрий Гагарин родился 
9 марта 1934 года в де-
ревне Клушино Смолен-
ской области. Окончил 
Саратовский индустри-
альный техникум, по-
том — 1-е военное ави-
ационное училище лет-
чиков имени К. Е. Во-
рошилова. 11 января 
1960 го да была органи-
зована специальная 
вой сковая часть, зада-
чей которой была под-
готовка космонавтов. 
Гагарин был зачислен 
в группу кандидатов. 
12 апреля 1961 года со-
вершил первый полет 
в космос. Герой Совет-
ского Союза.

история
«Рунглиш», или «русин-
глиш», появился задол-
го до строительства 
МКС. Это произошло 
еще в 1970-х годах. Тог-
да в США появились пер-
вые русскоязычные 
кварталы, куда переби-
рались выходцы из СССР. 
Прежде всего, конечно, 
знаменитый Брайтон-
Бич в Нью-Йорке. Впер-
вые слово «рунглиш» 
в 2000 году использовал 
российский космонавт 
Сергей Крикалев — член 
первой космической 
миссии на МКС. По его 
словам, изначально 
смесь языков участники 
экипажа использовали 
в шутку. Однако со вре-
менем «рунглиш» ока-
зался самым удобным 
вариантом для коммуни-
кации и теперь исполь-
зуется повсеместно.

в тему
«Восток-6» — шестой 
и последний пилотируе-
мый космический ко-
рабль из серии «Восток». 
Его длина составляла 
4,3 метра, максимальный 
диаметр — 2,43 мет ра. 
Стартовая масса — 
4,7 тонны. «Восток-6» 
оснащен системами ав-
томатического и ручного 
управления, автомати-
ческой ориентации 
на Солнце и ручной — 
на Землю. Корабль рас-
считан на одного члена 
экипажа, продолжи-
тельность полета не бо-
лее 10 суток.

дело техники

память

картина 
маслом

ну и как вам?

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

П
ЕЛ
АГ
И
Я

 З
АМ

Я
ТИ
Н
А

Вчера 12:51 Москвичка Анна Пилипенко около картины 
«Восход-2» кисти космонавта Алексея Леонова
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Впервые о неоднозначности перфекционизма, 
который раньше считался исключительно по-
ложительным качеством, заговорили в 2017 
году — после анализа данных 41 000 человек 
из разных стран. Исследователи проштудиро-
вали их «жизненный путь» и поняли, что число 
перфекционистов растет и достигает пиковых 
величин среди тех, кто родился около 2000-х, 
отчего явление и назвали «эпидемией милле-
ниалов». Анализ был произведен по трем пара-
метрам: перфекционизм в отношении себя, он 
же как нереалистические стандарты и требо-
вания к другим и завышенные требования со 
стороны общества, среды. Оказалось, на ны-
нешних 20-летних среда «давит» втрое силь-
нее, чем прежде, завышенные ожидания вы-
росли на 10 процентов, а ожидания от окруже-
ния — на 17. Авторы исследования объясни-
ли это и воздействием социальных медиа, 
заставляющих молодежь стремиться к совер-
шенству, чтобы опередить «более совершен-
ных» «обитателей» сетей, и ростом мерито-
кратии (так называется принцип управле-
ния, по которому высшие руководящие долж-
ности должны занимать самые способные 
люди независимо от социального положе-
ния. — «ВМ»), выдвигающей жесткие требова-
ния к личному росту. 

Среди российских экспертов полного един-
ства мнений по данной теме нет. Бесспорно 
одно: позиции перфекционизма пошатну-
лись. А вот почему — давайте разбираться. 
Неужели мир выбирает как идеал не «знак ка-
чества», а «знак среднего качества»? 
Психология определяет перфекционизм как 
убеждение, что идеал может и должен быть до-
стигнут, а несовершенный результат не имеет 
права на существование. 
— Перфекционистами часто называют людей 
двух разных типов. К первому относятся люди, 
чья скрупулезность и педантичность опреде-
лены типом их нервной системы, темперамен-
том, психофизиологическими особенностя-
ми, — объясняет психолог, доцент Финансово-
го университета при правительстве РФ Анто-
нина Третьякова. — Изменить тип нервной 
системы невозможно, можно выработать для 
себя индивидуальный стиль деятельности, по-
добрать соответствующую профессию, нала-
дить отношения с окружением так, чтобы бы-
ло комфортно жить. И сам человек, и окружа-
ющие обычно хорошо знают его особенности 
и пределы. Коллеги не будут без разрешения 
брать с его стола бумагу или карандаши, чтобы 
его не раздражал затупившийся карандаш или 
недостающие листы бумаги, начальник будет 
поручать задания, где требуется предельная 
аккуратность и точность. «Перфекционизм» 
в житейском смысле этого слова для таких лю-
дей комфортен — они не стремятся к недости-
жимому, это просто их стиль жизни, способ 
избежать ситуаций, с которыми их нервная 
система плохо справляется. Второй тип — это 
люди, чей перфекционизм возник в результате 
особенностей воспитания. Тут большую роль 
играет реальная или воображаемая оценка со-
циума. Такой тип перфекционизма чаще при-
носит человеку дискомфорт, стресс. Идеаль-
ным быть трудно. Когда переживания по пово-
ду своего несовершенства и невозможности 
идеально выполнить работу слишком глубоки, 
человек может «уйти в болезнь», начать избе-
гать каких-то поручений. Тогда необходимо 
заняться проработкой этих психологических 
проблем. Это возможно, хотя и трудно. При-
дется менять установки, взгляд на себя, цели 
и ценности.

■
...Так что же делать с этим коктейлем? По мне-
нию Элины Клименко, операционного дирек-
тора платформы по работе с самозанятыми 
«Наймикс», для начала нужно остановиться 
и адекватно оценить самого себя. 
— Вы можете делать работу идеально, но ваше 
окружение будет оценивать вас так, как вы оце-
ниваете себя. У перфекциониста невысокая 
оценка своих компетенций зачастую вызвана 
боязнью допустить ошибку и высоким уровнем 
тревожности. Уязвимость таких работников — 
в их болезненном отношении к критике, бояз-
ни ошибок и патологическом желании довести 
все до совершенства. 
Именно перфекционисты, по мнению Элины, 
чаще подвержены выгоранию: 
— Принцип Парето применим в обычной жиз-
ни: для выполнения 80 процентов задач нужно 
всего 20 процентов времени, а на оставшиеся 
20 процентов работы уходит 80 процентов ре-
сурсов. Безусловно, работодателю необходимы 
ответственные, дисциплинированные сотруд-
ники, но, выбирая между сотрудниками, облада-
ющими творческим, нестандартным подходом, 
или сотрудниками, которые обладают высокой 
педантичностью, сопряженной с высоким уров-
нем тревоги, работодатель выберет первых. 

Нет ничего лучше, чем иметь дело с перфекционистом: уж он-то сделает работу, как надо. Однако многие психологи как в мире, так и в России, отмечая рост 
перфекционизма у молодых людей, особенно у миллениалов, вместо радости высказывают озабоченность этим. Кое-кто договорился уже до того, что это чуть ли 

не новая «эпидемия XXI века», следствиями чего являются выгорание и депрессия. Разбираемся с экспертами, почему в наше время перестали ценить перфекционизм. 

Почему современный мир так ополчился на перфекционистов 

Знак «среднего качества»

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

Лечиться 
от успешности 
и умений, как 
и извиняться 
за них, точно 
не нужно 

комментарии экспертов

ЛИЛИЯ АББАС
СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ

Мир принадлежит тем, кто профес-
сионален и живет, постоянно повы-
шая требования к себе и своим ком-
петенциям. В творческих професси-
ях отсутствие перфекционизма 
приводит к появлению ширпотре-
ба, который силятся выдать 
за шедевры. 

ИРИНА ТКАЧУК
ПСИХОЛОГ

Можно сколько угодно рассуждать
«с современных позиций» о вреде 
перфекционизма, доказывать это 
какими-то исследованиями, но суть 
останется главной: в мире как цени-
лись профессионалы, так они и будут 
в нем цениться. 

ДМИТРИЙ АБЛОГИН
ПСИХОЛОГ 

Я замечал, что порой перфекцио-
низм — удобный способ чувствовать 
свою избранность: «Я делаю идеаль-

но, остальные мне не ровня». Иногда 
это тормозит человека, он не может 
переключиться на новую задачу, 
так как текущая «еще не идеальна». 
Я замечал по успешным людям, 
своим клиентам, что они могут быть 
неидеальны, допускать ошибки, 
нов результате нерасстраиваются, 
обращают внимание наситуацию, 
а не винят себя. В общем, перфекци-
онист — это невротик, который мо-
жет жить в своем неврозе годами, 
немешая другим, но лишая себя ра-
дости жизни, в которой нет идеаль-
ности. Бог не терпит прямых линий, 
в природе нет симметрии.

АНТОН КАЛАБУХОВ
СПЕЦИАЛИСТ ПО МАРКЕТИНГУ 

На самом деле идеал находится где-
то посередине, в целостности и рав-
новесии, и его нужно искать там. 
Но помните, что подход, работаю-
щий в одной системе, может не сра-
ботать в другой: так, в стартапе пер-
фекционизм может оказаться нега-

тивным фактором, так как требуются 
быстрые итерации, а в творческой 
работе, например, в создании произ-
ведения искусства, он непременно 
поможет и потому нужен. 

МИХАИЛ ЧУГУНОВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

Перфекционизм может привести
к излишним рискам, на которые пер-
фекционисты могут идти в попытке 
доказать свою безупречность. Пер-
фекционистам нужно практиковать 
терпимость к ошибкам. 

ЕКАТЕРИНА РОГУШИНА
ПСИХОЛОГПЕДАГОГ

Перфекционисты нередко делают 
что-либо исходя из «надо», 
а неиз «хочу», и это глобально при-
водит к нелюбимой работе, нелюби-
мому мужчине, потере смысла жиз-
ни. Они не умеют отдыхать и забо-
титься о себе самостоятельно. Ноес-
ли так относиться к себе, то и другие 
небудут тебя уважать… 

ЕЛИЗАВЕТА ГРИВЕНЬ 
СЕМЕЙНЫЙ ПСИХОЛОГ

Все профессионалы. которых я ви-
дела, были перфекционистами, ко-
торым завидовали окружающие. 
Они же пытались обесценивать их 
труды. 

РУСЛАНА ЕРМАКОВСКАЯ
БИЗНЕСТРЕНЕР ПО ЭФФЕКТИВНЫМ 
КОММУНИКАЦИЯМ 

Многие называют себя перфекцио-
нистами, наделяя слово высокими 
смыслами: «я не могу допустить в ра-
боте плохое качество», «я хочу да-
вать клиенту лучшее» — и далее по 
списку. Смыслы хороши, ночасто, 
затягивая совершенствование услу-
ги/продукта, сотрудник не приступа-
ет к его реализации. Перфекционист 
часто знает, что улучшение до беско-
нечности — это лишнее. Но паттерн 
поведения силен и привычен, и са-
мостоятельно вырваться из порочно-
го круга тяжело. В такой ситуации 
нужно обратиться к психологу. 

Не ругайте себя за то, 
что умеете больше других 

Перфекционизм про-
исходит от латинского 
perfectum — «наилуч-
шее». Но поскольку 
отличники статистиче-
ски составляют мень-
шинство, социум, 
при всем явном пред-
почтении и деклара-
ции стремления 

к успеху, перфек-ционистов недолюбли-
вает и делает все, чтобы их численность, 
а если не численность, то качество сильно 
уменьшилось. Попробуем проследить 
эволюцию образования синдрома пер-
фекционизма. Ребенок нацелен на дости-
жение и успех любой цели: от дотянуться 
до погремушки до «свалить» последствия 
своей шкоды на кота. Он принимает и счи-
тает себя успешным до 4–5 лет, затем пре-
валирующей задачей психики является 
социальная адаптация, и в социуме ре-
бенку внушают другие критерии успешно-
сти (не поощрение активного опыта, а по-
слушание). Безусловно, формирование 

стремления к недости-
жимому идеалу — 
многофакторный 
и многоступенчатый 
процесс. Проблема 
в том, что дети, до-
стигшие высокой 
планки успешности, 
остаются в социальной 
изоляции (их прене-
брежительно называ-
ют «ботанами», «зауч-
ками» и другими обид-
ными прозвищами), 
таким образом, фор-

мируется деструкция — одновременное 
достижение успеха связано со сложным 
комплексом одиночества, недооцененно-
сти, а главное — отвержения. 
Вот мы и имеем стереотип, что 
перфекцио низм — не просто зло («сама-
дуравиновата», «нечего было выпендри-
ваться» и т.д.), а зло, требующее «лече-
ния» у специалиста. Часто люди сами се-
бе ставят диагноз «перфекциониста» 
и обращаются за помощью. Помните: 
такого диагноза нет, и лечиться от того, 
что вы успешны, профессиональны, точ-
но не нужно! А вот что нужно — это вы-
страивать путь успеха и его подкрепле-
ние, не бичуя себя за то, что вы знаете 
и умеете больше других. 

мнение

ТАТЬЯНА 
БЕЛЯЕВА 
СЕМЕЙНЫЙ 
ПСИХОТЕРАПЕВТ 

Лев Николаевич Толстой. За годы создания эпопеи «Война и мир» жена писателя Софья Андреевна не менее семи раз переписывала его рукопись: 
классик добивался совершенства написанного, потому и стал классиком! Но современный мир был бы готов объяснить писателю, как он не прав... 

Однако у психолога Владимира Ковалева иное 
мнение. 
— Раньше делали холодильники, которые ра-
ботали по тридцать лет без ремонта, сейчас 
они служат пару лет. Нас приучают к среднему 
качеству намеренно — на него ориентирована 
мировая экономика, — замечает специа-
лист. — Эта история про вред перфекционизма 
навязана нам точно так же, как многие прочие 
западные ценности. Отовсюду звучит: делай 
средненько, не напрягайся, береги себя. Это — 
принцип, с которым нельзя построить вели-
кую страну, который не предполагает больших 
свершений. Он ориентирован на средние зна-
ния, средние умения, потребность не выде-
ляться, поскольку если выделишься — то за-
ставят работать, за что-то отвечать. А перфек-
ционизм и ответственность — это равноцен-
ные понятия, просто их хотят намеренно 
развести, превращая общество в толпу без-
вольных серых личностей с низкими запроса-
ми и минимумом желаний. 
Нина Макогон, основатель кадрового агент-
ства, ресторанный HR, уверена: перфекцио-
низм может быть полезным, если помогает 
человеку достигать целей и оставаться моти-
вированным. Но если он выходит за рамки 
здравого смысла, он может стать проблемой 
и привести к прокрастинации и стрессам. 
— Если перфекционизм начал влиять на вашу 
жизнь отрицательно, важно научиться кон-
тролировать свои стремления к совершенству, 

чтобы избежать проблем. Для перфекциони-
стов жизнь может быть непростой, так как они 
всегда стремятся к выполнению задач на мак-
симально высоком уровне и ожидают от себя 
слишком многого, — замечает Нина. 
— Но только так и достают с неба звезды и со-
вершают прорывы, — уверена психолог Елена 
Вайнштейн. — Вы просто не замечаете, как лов-
ко оборачивают в привлекательные фантики 
ядовитые конфетки, заражающие общество 
моральной проказой: если раньше человеку 
внушали, что нужно ставить перед собой самые 
высокие и трудные цели и идти к ним, то сейчас 

реплики

ЕЛЕНА БУРОВА
ВЕДУЩИЙ БИЗНЕСТРЕНЕР

Если перфекционизм вышел за рамки 
разумного, с ним можно договориться, 
ничего особенно не теряя. 
Для начала сформулируйте достаточный 
уровень качества, за который вам готовы 
платить, определите уровень качества, 
ниже которого вам будет стыдно при-
знать, что это сделали вы, и сравните эти 
два уровня. Определите величину разры-
ва. Если эти два уровня сильно отличают-
ся —вы будете легко зарабатывать, а если 
они совпали, будете счастливо работать/
творить в окружении единомышленников.
Посчитайте, сколько часов в неделю/день 
нужно уделять достаточному качеству, 
и выполняйте это в первой половине дня/
недели. 
Остальное время посвятите самому важ-
ному проекту — и пусть там ваш перфек-
ционизм включается на полную катушку! 
На входе в «идеальный» проект пропиши-
те критерии, по которым вы признаете его 
готовым, и найдите того, кто раз в неделю 
будет проверять его насоответствие этим
критериям.

АЛИНА КРЕЧЕТОВА
ПСИХОЛОГ 

Ваш перфекционизм, может, кого-то и от-
пугнет, но он — ваш непобиваемый козырь 
на рынке труда. Недавно мне рассказала 
знакомая журналистка, какой шок вызвал 
у потенциального работодателя ее текст — 
грамотный, не нуждающийся в правке. Его 
рассматривали под лупой — давно такого 
не видели! И если вас кто-то убеждает, что 
высшее качество сегодня не требуется — 
не верьте. На рынке, где правит бал серость, 
вы — тот драгоценный камень, на который 
всегда найдется покупатель. 
Кроме того, нужно понимать, что от перфек-
ционизма во многих областях зависит каче-
ство жизни. Вы не пойдете на ужин в кафе 
или ресторан, где готовят «приблизительно 
по рецепту». Не ляжете под скальпель хи-
рурга, готового сделать все «почти как на-
до», и так далее. Гордитесь тем, что вы — 
перфекционист, а значит — профессионал. 

Любить, лелеять и, если что, 
договариваться

популярна бытовая философия середнячка. Это 
делается только потому, что миру — так нас 
учат — не нужно лучшее, ему всегда достаточно 
«условно пригодного». Так уже понизили план-
ки в искусстве, музыке, так приучают к низмен-
ному. Перфекционист — это наивысшее дости-
жение биоэволюции, именно поэтому сейчас 
его место в мире затирается. 
...Выбор за вами, твердят психологи и специа-
листы. Очевидно, это так. Но подытожим сло-
вами психолога Владимира Ковалева: «В исто-
рию входят только перфекционисты. Серые 
середнячки в ней не остаются!» 

Тому, кто хочет стать перфекционистом, 
но слишком неусидчив для этого, психолог 
Юлия Сальникова советует: 
— Попробуйте сосредоточить внимание 
на некрупном поручении, но выполнить его 
выше той планки, которой от вас ждут. Ощу-
тив гордость за результат, зафиксируйте это 
состояние в себе и, если оно вам понрави-
лось, приучайте себя исполнять все поруче-
ния чуть лучше, чем привыкли. Постепенно 
это станет правилом. 

По мнению бизнес-психолога Юлии Керец-
ман, тем перфекционистам, которые страда-
ют от собственной чрезмерности, нужно 
пользоваться особыми стратегиями: 
— Надо попытаться изменить отношение 
к ошибкам и недостаткам. Они — часть 
жизни, мы все их совершаем. Восприни-
майте их как возможность для развития. 
Разбивайте задачи на более мелкие, кон-
кретные шаги, это поможет избежать стра-
ха перед ошибками. 

В ТЕМУ
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точка Сегодня точку в номере ставит народный артист СССР, художественный руководитель Государственного академического Малого театра Юрий Соломин. Он пришел 
на церемонию возложения цветов к памятнику драматургу и писателю Александру Островскому на Театральной площади. 
В этом году очень масштабно празднуют 200-летие русского литературного деятеля. По всей стране пьесы Островского не сходят с театральных подмостков. «Гроза», 
«Лес», «Бесприданница», «Свои люди — сочтемся», «Таланты и поклонники» — каждый зритель может найти для себя «свое» произведение драматурга, которое от-
зывается у него в душе. Столичные храмы культуры не исключение. 
Малый театр, например, вообще еще при жизни писателя называли «Домом Островского». Поэтому здесь программа в юбилейном году более чем насыщенная! Чего 
только стоит XIII Международный театральный фестиваль «Островский в Доме Островского». Каждый участник, кстати, после выступления получит небольшую 
копию памятника Островскому, который стоит перед Малым театром. Так что коллективы, которые съедутся со всей страны, смогут забрать с собой частичку сто-
личной  театральной души.

Хватит подменять 
музыку политикой 

Импортозамещение, к счастью, рабо-
тает не только в промышленности, но 
и в культуре. Вот и депутат Государ-
ственной думы Сергей Колунов пред-
ложил создать отечественный аналог 
«Евровидения». К участию в новом му-
зыкальном конкурсе будут пригла-
шать исполнителей из дружественных 
стран. Думается, многим любителям 
музыки идея придется по сердцу. Дело 

ведь даже не в том, что по политическим соображениям 
нашу страну отлучили от «Евровидения», а в том, что сам 
этот конкурс неуклонно деградирует. И если в начале ну-
левых песни, занимавшие первые места, становились по-
пулярными и звучали «из каждого утюга», то после 2010-го 
качество резко упало, а критерии отбора сместились из 
музыкальной сферы в политическую плоскость. Можете 
назвать хоть один хит за последние лет пять? Вот и я нет. 
И это показатель. «Евровидение» — давно уже не про поп-
музыку, а про пропаганду «прогрессивных» ценностей. 
Потому и идут там парадом борода-
тые женщины (вроде победившей 
в 2014-м Кончиты Вурст) и прочие де-
вианты, коих положено встречать 
аплодисментами, демонстрируя «ци-
вилизованному» миру, какие вокруг 
все понимающие и толерантные. Что 
ж, раз это «Евровидение» сломалось, 
несите другое! Иными словами, нуж-
но создавать что-то новое, развивать 
отечественные музыкальные проек-
ты, создавать качественную музыку. 
Условием участия в предложенном 
конкурсе станет исполнение песни на 
русском языке. За последнее десятиле-
тие наши певцы часто увлекались тек-
стами на английском, то ли стремясь выйти на междуна-
родный рынок, то ли решив, что так проще. И поэтика 
будто бы перестала иметь значение. Ведь что нужно для 
популярности? Легко запоминающаяся мелодия в два 
притопа, три прихлопа да незатейливые слова. Это на-
столько хорошо продавалось, что ни исполнители, ни 
продюсеры даже не стремились сохранять высокий уро-
вень и художественную ценность. Зачем, если «пипл ха-
вает», как говорил о своей музыке известный поп-
музыкант 90-х Богдан Титомир? Но сейчас уже видно, что 
и «пипл» подустал «хавать», и обстоятельства доказыва-
ют, что доверять рассказам об общем культурном про-
странстве и высокопарным словам, будто «искусство вне 
политики», стало невозможно — почти все крупные меж-
дународные площадки давно политизированы. 
Поэтому можно даже порадоваться, что Россию, пусть 
и в угоду актуальной повестке, отстранили от участия. 
Мы потеряли немного, зато в нас наконец-то просыпается 
боевой настрой: «Сами справимся!» Так и будет — и свои 
конкурсы создадим, и таланты поддержим. А заодно 
наконец-то вернемся к мелодичной красоте русского язы-
ка и смыслам, отвечающим нашему культурному коду, 
к национальным музыкальным традициям.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Переход от гаджетов
к кнопочным 
телефонам снизит 
тревогу. И как вам?

СЕРГЕЙ ШИШОВ
ВРАЧ ПСИХИАТРНАРКОЛОГ

Использование смартфона 
как взрослыми, так и детьми 
забирает много внимания 
и заставляет сильнее напря-
гать зрение. Это, как след-
ствие, отнимает у человека 
много энергии, головной мозг 
перевозбуждается, из-за чего 
сильно теряются вниматель-
ность и сосредоточенность. 
Это очень влияет на психиче-
ское состояние человека, он 
становится раздражитель-
ным, может «заводиться» 
и злиться по любому по воду. 
Из-за этого нередко развива-
ются неврологические забо-
левания. И общеизвестно, что 
нервные заболевания могут 
быть причиной и началом 
развития других недугов. На-
пример, могут развиваться 
болезни тех органов, которые 
слабее у конкретного челове-
ка. Поэтому использование 
кнопочного телефона для че-
ловека, конечно, намного 
предпочтительнее.

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
ДОКТОР ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ НАУК, 
ПРЕЗИДЕНТ КОНСАЛТИНГОВОЙ 
КОМПАНИИ

Во-первых, никогда такого от-
каза не произойдет. Думаю, 

нам всем надо быть реалиста-
ми. Точно так же, как никто не 
станет использовать черно-
белый телевизор вместо 
«плазмы». Мы все находимся 
в ситуации «комфортопользо-
вателя». И ухудшать и услож-
нять себе жизнь, переходя, на-
пример, на ручную стирку, 
когда есть стиральная машин-
ка, захотят немногие. Во-
вторых, на тревожность ведь 
влияет огромное количество 
факторов. И прямой зависи-
мости от того, что он наберет 
на телефоне несколько цифр 
и посмотрит несколько видео, 
нет никакой. С точки зрения 
физиолога, эта история нере-
левантная. Прямых ни психо-
логических, ни физиологиче-
ских показаний нет. Тем более 
что сейчас у людей в телефоне 
вся жизнь. А у предпринима-
телей и бизнесменов — еще 
и важная работа. Прочитать 
письма, быстро переслать не-
обходимые контракты, прове-
сти совещание — со смартфо-
на это сделать куда удобнее, 
чем с компьютера или ноут-
бука. 

ЕВГЕНИЙ ЯМБУРГ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ УЧИТЕЛЬ РОССИИ, 
ДОКТОР ПЕДАГОГИЧЕСКИХ НАУК

Я поддерживаю это предложе-
ние. Я и сам недавно перешел 
на кнопочный телефон. Пото-
му что пошла какая-то эпиде-
мия неадекватных шуток сре-
ди школьников. Они «безо-
бидно» прикалываются над 
одноклассниками, а потом 

Вчера доцент кафедры социальной психологии Московского института психоанали-
за Андрей Моисеев заявил, что переход со смартфона на кнопочный телефон помо-
жет человеку снизить уровень тревожности. По его словам, зависимость от гаджетов 
формируется у людей с детства, что очень влияет на эмоциональную сферу.

вопрос дня

Подготовили АННА ТЕМНЫШОВА, 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ, 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

эти видео выкладывают в ин-
тернет, чтобы сделать «досто-
янием» общественности. 
И наш управляющий совет 
предложил перейти всем на 
обычные телефоны. С этим со-
гласились 85 процентов роди-
телей. Между тем у тех же кно-
почных телефонов давно по-
шел прогресс вперед. Это не 
просто «кирпичи», как их счи-
тают. А вполне современное 
средство для связи. Да и за де-
тей и подростков переживать 
не надо, что без смартфонов 
им нечем будет заняться. В тех 
же школах сейчас много ак-
тивностей и фестивалей, что-
бы дети не сидели в гаджетах. 
Но надо гибко реагировать на 
такие ситуации: если смарт-
фон приносит вред окружаю-
щим, то надо от него отказы-
ваться. Но если дети умеют 
правильно ими пользоваться, 
то и во взрослом возрасте про-
блем с тревожностью они ис-
пытывать не будут. 

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПОКУЛЬТУРЕ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Я не вижу особого смысла 
в том, чтобы отказываться от 
смартфонов. Нужны другие 
психологические методы, что-
бы снижать тревожность у на-
селения. Например, создавать 
культурные центры, где люди 
смогут заниматься творче-
ством: лепить, вышивать, вы-
пиливать. Мы, например, раз-
рабатываем программу «Куль-
турные центры в шаговой до-
ступности». Они должны быть 
как супермаркеты — на каж-
дом углу. Тогда у человека бу-
дет место, где он сможет изба-
виться от волнений. А вернуть 
его в реальность сможет толь-
ко творчество.

Кокошник подчеркивал 
очарование русских красавиц

Вчера в «Коломенском» от-
крылась выставка «Кокош-
ник. Традиции красоты». 
Во Дворце Алексея Михай-
ловича можно не только уви-
деть коллекцию головных 
уборов, но и познакомиться 
с традициями национальной 
одежды разных губерний.  

Издревле женщину на Руси на-
ряжали особенно богато — 
своим обликом она демон-
стрировала достаток семьи, 
а каждый предмет костюма 
имел свое значение. Напри-
мер, по головному убору отли-
чали замужних дам от девиц 
на выданье.
— В народном костюме ко-
кошником назывался не толь-
ко заостренный головной 
убор, как мы сейчас это пони-
маем, — объясняет куратор 
выставки Наталия Дроздо-
ва. — Так называли любую ша-
почку на жесткой основе, ко-
торая закрывала волосы.
Внимание посетителей осо-
бенно привлекают древние 
формы кокошников — кики. 
Они всегда были на цилиндри-
ческом каркасе, украшались 
бисером. Рядом на манеке-
нах — костюмы Олонецкой 
губернии, которые демон-
стрируют, как народное одея-
ние выглядело полностью: 

шитая золотом душегрея, си-
ний сарафан, платок с оран-
жевым цветами и, конечно, 
кокошник. Представлены 
и костюмы южных губерний. 
Женщины там носили белые 
рубахи с красной вышивкой 
и поневы — темные юбки, 
украшенные тесьмой. В этих 
регионах была популярной не-
обычная форма кокошника 
с двумя рогами.
— Второе его название — ро-
гатая кичка. Такие носили 
женщины, которые родили ре-
бенка. Считалось, что рога вы-
полняют роль оберега, — гово-

рит Дроздова. — Народ любил 
их, и, хотя духовенство пыта-
лось запретить ходить в них 
в церковь, женщины упорно 
продолжали носить кички. Ро-
га делали мягкими и в храм на-
девали расшитую сороку — 
шапочку, чтобы спрятать их.
Национальный головной убор 
на Руси всегда был многосо-
ставным. Максимальное коли-
чество элементов — 14, поэто-
му, наряжаясь на праздник, 
женщина не могла обойтись 
без помощи подруг. 
Головные уборы на выставке 
в прекрасной сохранности. Их 
всегда очень берегли, ведь ко-
кошник был очень дорогим 
аксессуаром, и женщины пере-
давали его из поколения в по-
коление. 
— Благодаря такому отноше-
нию сейчас мы можем пока-
зать кокошник 1760 года — 
шелковый, украшенный золо-
той тесьмой, — с гордостью 
говорит она.
Любовь к кокошникам не обо-
шла и российских импера-
триц — на посетителей с пор-
третов взирают Александра 
Федоровна, Екатерина II и Ма-
рия Федоровна в кокошниках. 
Русские головные уборы они 
надевали на балы.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Фонд помогает детям изучать 
Правила дорожного движения
Благотворительный фонд 
поддержки детей, постра-
давших в ДТП, имени Ната-
ши Едыкиной объявил 
о начале приема заявок 
на несколько конкурсов, 
посвященных безопасности 
дорожного движения. 

В некоммерческой организа-
ции рассказали, что с 10 ап-
реля по 17 мая желающие 
принять участие в конкурсе 
«Россияне с рождения за без-
опасность движения» могут 
отправить свои рисунки, по-
священные этой тематике, 
в организационный комитет. 
— Самое действенное сред-
ство воспитания маленького 
пешехода — пример поведе-
ния на дороге родителей, так 
как самые близкие люди явля-
ются авторитетом для ребен-
ка, — отметили в благотвори-

тельном фонде, призвав роди-
телей быть более активными 
участниками процесса обуче-
ния детей Правилам дорожно-
го движения.
К участию приглашаются де-
ти от 3 до 14 лет. Конкурс про-
водится в рамках проекта 
«Со светофоровой наукой по 
добрым дорогам детства». 
Отправить свой рисунок мож-
но на электронный адрес: 
konkurs@fond-edykina.ru.
Также в апреле и мае неком-
мерческая организация про-
ведет конкурсы «Азбука трам-
вая» для чтецов, «Берегись 
трамвая» — конкурс видеора-
бот и презентаций, и «Трам-
вайный бум» — конкурс деко-
ративно-прикладного творче-
ства по Правилам дорожного 
движения.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

12 апреля 14:56 Куратор выставки «Кокошник. Традиции красоты» Наталия Дроздова 
демонстрирует самый древний экспонат — кокошник 1760 года из Поволжья

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

Необычные головные 
уборы на выставке:
Очелье — узкая повязка 
на голову из шелка, рас-
шитая бусинами. Под-
низь — сплетенная 
из бисера сетка, которая 
закрывала лоб. Венец — 
высокий головной убор 
полукруглой формы, 
украшался жемчугом 
и серебром. Позаты-
лень — накладка на ко-
кошник, прикрывавшая 
заднюю часть шеи.

справка

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 М
АЙ

Ш
ЕВ

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

АН
АТ
ОЛ

И
Й

 Ц
Ы
М
БА
Л
Ю
К


